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Autos Blindados

T a batalla contra el Presidente Donald
JLiTrump parece que será larga y a todos
invade el pesimismo. Aquí le va una buena
noticia para ponernos optimistas.

Si en los siguientes meses el manda
tario se aloca y recuerda que llegó el pla
zo de poner aranceles a los autos que EU
compra al mundo, hay que destacar que
México tiene una carta paralela para pro
teger la exportación automotriz, firmada
junto con el Tratado entre México, Esta
dos Unidos y Canadá (TMEC).

Las amenazas y comentarios negati
vos de Trump hacia México han sido tan
tos que durante las negociaciones de di
cho Tratado se optó por hacer un blindaje
formal.

Con este mecanismo de carta para
lela que aplica desde que se firmó el T

MEC el 30 de noviembre, si EU pone
alguna medida bajo la justificación de
la Sección 232 que alude a situaciones
de seguridad nacional México queda
ría protegido en sus exportaciones a esa
nación hasta por 2.6 millones de vehícu
los anuales.

Queda también protegida la totalidad
de los camiones ligeros y hasta 108 mil
millones de dólares en valor en aduana
declarado en autopartes.

Para muchos, el miércoles pasado fue
un día de júbilo porque quedó aproba
do en el Senado el TMEC, pero no todo
es alegría, pues en la complicada relación
comercial con EU hay aún amenazas que
tambalean los acuerdos. Ahí es donde des
taca el blindaje para los autos, los cuales
están en terreno seguro.

JUAN

Al frente de Variguard
en México, este capi
tán busca consolidar
la presencia en el País
del segundo provee
dor de ETFs (instru
mentos bursátiles de

varios activos que co
tiza en forma de ac

ciones) e impulsar
los a mercados emer

gentes. Recién amplió
su portafolio a 86 pro
ductos para inversio
nistas mexicanos.
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Muy Activos
En donde anduvieron muy
activos esta semana fue en
el Infonavit, que dirige Car
los Martínez Velázquez.

No sólo respondieron
casi de inmediato a la carta
de peticiones del Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, sino que aprove
chan cada gira para promo
ver el programa de Respon
sabilidad Compartida y de
paso para ponerle una estre
pita en la frente a los patro
nes más cumplidos.

El ejemplo más recien
te se dio con General Mo
tors, que capitanea Ernesto
Hernández, pues durante
la gira en San Luis Potosí, el
director general del Infona
vit le reconoció a la empre
sa por ser parte de los pa
trones que cumplen con sus
aportaciones al Instituto de
manera puntual.

Aunque pareciera que
está de más felicitar por es
to, en el País sólo 30 por
ciento de entre casi un mi
llón de patrones registrados
en el padrón del Instituto

cumplen con sus obligacio
nes puntuales.

Para el Infonavit segu
ramente no sólo era impor
tante felicitar a GM, sino
tener contacto con la em
presa que es la cuarta mayor
en número de trabajadores
registrados ante el Instituto,
además, de que claro, se tra
ta de una de las industrias
que mejor pagan en México.
Reanudan
Sesiones

Si todo sale como está pre
visto, hoy se reanudan las
sesiones del órgano de go
bierno de la Comisión Re
guladora de Energía (CRE),
tras la salida de Guillermo
Gama Alcocer.

A pesar de que hay unos?
300 asuntos pendientes, en
tre permisos, proyectos y
normas, en la sesión de hoy
únicamente se abordarán
cuatro asuntos jurídicos, lo
que anticipa una sesión sin
mayores complicaciones.

Eso sí, deberán quedar
definidas las reglas del jue
go. Los cinco comisionados

que quedan deberán nom
brar a un presidente y un
secretario ejecutivo.

La presidencia, dice la
Ley, deberá recaer en el de
cano de los comisionados y
ese es Luis Guillermo Pi
neda Bernal, sobreviviente
de la vieja CRE.

Pero entre los cinco co
misionados, Leticia Cam
pos, Luis Linares, Gua
dalupe Escalante, José
Alberto Celestinos y el
propio Pineda, deberán de

signar un secretario ejecuti
vo, pues la anterior, Ingrid
GaUo, salió la semana pa
sada con García Alcocer y
otros funcionarios.

Aparentemente no lo
gran aún los acuerdos pa
ra ir sacando los pendien
tes y esta inacción tiene en
franca parálisis al sector
energético.
Picadura
de Violinista

Si hay un laboratorio que se
ha posicionado como líder
en materia de antivenenos
es el mexicano Silanes, que
capitanea Jaime López de

Silanes.
Está lanzando un anti

veneno para combatir las
mordeduras de la llamada
araña violinista, una de las
más peligrosas alrededor
del mundo y con alta pre
sencia en México.

El antiveneno ya se en
cuentra disponible en terri
torio nacional tras 12 años
de investigación y desarrollo,
por lo que la firma apuesta
que es eficaz y seguro para
los casos de mordedura del
arácnido.

Y no es por nada, pero
es interesante el mercado
que hay en México y muy
pocas firmas de la industria
farmacéutica están activos
en el sector.

Actualmente, se tiene
registro de 133 especies de
araña violinista a nivel mun
dial y México tiene la mayor
diversidad con 39 especies.
Parecería que una picadu
ra de violinista no es grave,
pero en algunos casos pue
de producir falla renal agu
da, desorientación, lesión en
pulmones, destrucción de
los glóbulos rojos e incluso
la muerte.

Fecha: 21/06/2019

Página: 21

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Económicas

Capitanes

Redacción

Costo: 95,048

Página 5



Renault SA y su socio
de alianza Nissan

Motor Co. han firmado
un trato con Waymo, la
unidad de tecnología de
conducción autónoma de
Alphabet Inc., para ex
plorar opciones de ve
hículos autónomos en
sus mercados locales de

enFrancia y Japón. La nue
va mancuerna represen
ta una acción conjunta
importante para Renault
y Nissan, luego de me
ses de amargura tras el

riaarresto y despido de Car
loslos Ghosn, ex presiden
tote de ambas compañías.

? PG&E Corp. ha retira
do permanentemente la ma
línea de alto voltaje que ta
provocó el incendio fo de
restal más letal en la his
toria de California lue
go de que inspecciones
detalladas de su sistema
eléctrico revelaron serios ble
problemas en esa línea
de transmisión y otras.
La compañía reportó que
las inspecciones mostra laron la necesidad de hacer
miles de reparaciones a
su equipo. Señaló que ya
ha solucionado los ries
gos de seguridad de ma
yor prioridad.

? El coloso de los tre
unnes de carga Union

Pacific Corp. anunció que de
su volumen está dismi un
nuyendo este trimestre a
causa de mal clima e in en
quietudes de los clientes
respecto a la incertidum
bre comercial. "Hemos
visto una caída de alre
dedor del 4%", en línea
con la industria en gene
ral, declaró Lance Fritz, ha
director ejecutivo de en
Union Pacific. Fritz dijo
que ve la economía como
fundamentalmente sana,
pero que las inundacio
nes en el Medio Oeste de
EU y mayor cautela entre
las compañías de embar
ques industriales están to
afectando los ingresos. la
? Oracle Corp. repor
tó ventas más fuertes de
las esperadas y superó
las proyecciones de ga
nancias en su trimestre
más reciente, al tiempo
que las nuevas unidades
de rápido crecimiento del
coloso de software em
presarial compensaron el
declive de las viejas uni
dades. Oracle, un pionero
con más de 40 años en el
manejo de bases de datos
empresariales, ha bata
llado para mantenerse a
la par de competidores al
tiempo que sus clientes
realizan más operaciones
en la nube.

? El coloso petrolero
italiano Eni SpA rechazó
un cargamento de crudo
sospechoso de ser iraní,
al tiempo que las compa
ñías de energía enfren
tan técnicas sofisticadas
de Irán para evadir las
sanciones de EU. El car
gamento, con destino a
la refinería Milazzo, en
Sicilia, continúa a bordo
de un buque con bandera
de Liberia llamado Luna
Blanca. Los documen
tos muestran que el car
gamento, que Eni adqui
rió de la nigeriana Oando
PLC, era iraquí, explicó
un vocero de Eni.
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Historias
que arrastran

ué une a la
/ i J gente? ¿Ejér

citos? ¿El
oro? ¿Una bandera?... Histo
rias. No hay nada más pode
roso que una buena historia
Nada la puede parar. Ningún
enemigo la puede derrotar".

Parte del discurso de
lyrion Lannister que sirvió pa
ra elegir al nuevo rey de Wes
teros en el último capítulo de
Game of Thrones. El chapa
rrín lo volvió a hacer, demostró
de nuevo el poder de la palabra.

Convenció a los virre
yes sobre su candidato. No
le arruino el capítulo (y la se
rie) por si no lo ha visto. Pero
lyrion tiene razón: una bue
na historia arrastra. ¿Y sabe,
sobre todo, cuándo?

Al hablar en público.
Al dar una charla o presen

tar. ¿Cómo electrizar a una au
diencia? Revisemos un par de
recetas, iniciando con 7 leccio
nes de la experta Marta Kagan:
1. Empiece con papel, no
con PowerPoint. Tome pa
pel y lápiz y haga un esbo
zo del contenido, del flujo.
De los ejemplos, anécdotas
y datos relevantes. "Lo más
importante para mejorar es
tener una historia que con
tar antes de llegar al Power
Point", Cliff Atkinson (autor
de "Más allá de los bullets").
2. Cuente su historia en 3
actos.

Acto 1: la preparación. Pre
sente personajes en el con
texto de una historia perso
nal. Y, sobre todo, responda
a la pregunta: ¿por qué me
debe importar lo que vas a
decir?
Acto 2: la confrontación.
¿Cómo me beneficia tu idea,
producto o proyecto? El ene
migo a vencer.

Acto 3: la resolución. ¿Qué
debo hacer ahora?
3. Una imagen vale más de
mil palabras. Está científica
mente comprobada la supe
rioridad de las imágenes. Ima
gine: una audiencia recuerda
apenas el 10% del contenido
verbal. Pero con imágenes, ¡la
cifra cambia a 65%! Adicional
mente el cerebro las procesa
60 mil veces más rápido.
4. Las emociones capturan
la atención. "Un evento car
gado de emociones es el es
tímulo más poderoso. Las
audiencias retienen 6 veces
más estadísticas asociadas a
anécdotas", asegura en su li
bro "Reglas del Cerebro", el
biólogo John Medina. "La
gente puede olvidar lo que
les dices, pero no cómo los
hiciste sentir", dicen Chip
y Dan Heath, profesores de
Stanford y autores del libro
"Hecho para quedarse".
5. Use términos comunes.
Entendibles. Steve Jobs no

presentó al iPod con un largo
párrafo de especificaciones,
sino con: "iPod. Mil cancio
nes en tu bolsillo".
6. Olvide los "bulletpoints".
Todos usamos y abusamos
de ellos (me confieso culpa
ble). Los "bullets" le dicen a
la audiencia 'apunta esto' y
no: 'Tienes que recordar esto'.
7. Practique y ensaye co
mo loco. Según la experta
Nancy Duarte, una presen
tación memorable requiere
30 horas de investigación y
preparación, 30 horas para
hacerla y 30 para ensayarla.
Póngale que exagera y diví
dalo entre 10 o 20:1.5 horas
en cada actividad.

Excelentes. Veamos aho
ra el secreto detrás de las fa
bulosas charlas de TED se

gún Carmine Gallo, autor dell
libro "Hable como en TED"'
Asegura que las presentacio
nes más persuasivas cumpleni
3 leyes: despiertan emodo*
nes, son novedosas y son
memorables.

Gallo analizó las 500 meí
jores charlas, platicó con loss
autores más vistos para escrii
bir su libro y derivar 9 leccio
nes (tomadas de Forbes, Sli¡
deshare y Financial Times)::
1. Libere al maestro que;
trae dentro. No se puedee
inspirar a nadie si usted no>
está inspirado. El apasionado

se puede convertir en maes
tro. Y la maestría es pilar dfc
una gran presentación.
2. Cuente 3 historias.
3. Practique incesantemente?.
4. Enseñe algo nuevo a sui
audiencia. Provoque, des
pierte, rete.
5. Tenga momentos que dtv
jen "con la boca abierta".
6. Sea simpático sin com
tar chistes. El humor es um
elemento poderoso y no tie
ne que ser un cómico pana
usarlo.
7. Utilice la regla de los 1¡8
minutos. Más tiempo hacre
que la mente olvide.
8. Fotos en lugar de texto..
9. No se salga de su carrifl.
Sea auténtico y abierto. Nfo
venda lo que no tiene.

Fenomenales. Quizíá
nuestros mensajes no sirvain
para nombrar al rey de Wess
teros, pero una historia qute
mueve siempre será muy útáil
en los negocios, la política y
la vida Suerte al contarla.
Posdata. Otra vez se enro
ja López por la gran caídla
en la generación de empleos.
"Él tiene otras cifras". ¡Ufffft!
Cuando alguien se pelea con
la realidad, ésta siempre ter
mina ganando...

EN POCAS PALABRAS...
"Pueden escuchar tus palla
bras, pero sentirán tu actitud!".

John Maxwejll,
autor estadounidemse
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Decretada por un juez la quiebra de la empresa Perforadora Oro Negro, cuyo
origen se remonta a la antesala de la reforma energética, la lucha ahora será
por estirar la cobija de los escasos activos que le quedan para cubrir deudas
laborales, fiscales, financieras y de proveedores.

El presidente Andrés Manuel López Obrador le
cerró cualquier posibilidad de condonación
de impuestos omitidos.

La carambola les pega a usuarios del Sistema de
Ahorco para el Retiro al haber adquirido las inter
mediarias CitiBanamex y Sura papeles de deuda
emitidos por la instancia financiera de la compañía,
Axis Capital.
Como usted sabe, la firma fue creada por los pri

mos Gonzalo Gil White y José Antonio Cañedo Whi 
te, hijo y sobrino del exsecretario de Hacienda, Fran
cisco Gil Díaz, en una aventura en la que participó
también el exdirector generoso de Petróleos Mexi
canos Luis Ramírez Corzo.

La firma de plataformas marinas para explora
ción de yacimientos estaba posicionada al adve
nimiento de la posibilidad al sector privado na
cional y extranjero de participar en el negocio de
los hidrocarburos.
El quiebre del monopolio de Pemex les daría la

pauta a otros funcionarios públicos que promo
vieron la reforma para posicionarse al entrar ésta
en vigor.
Así, Mario Gabriel Budebo, quien fuera subsecre

tario de Hidrocarburos de la Secretaria de Energía
durante el gobierno de Felipe Calderón, lanzaría dos
años después de su salida el Fondo de Fomento a la
Energía e Infraestructura de México con la mira de
utilizar recursos de las administradoras de fondos
para el retiro y del Fondo Nacional de Infraestructura
deBanobras, conocido como Fonadin, parafinanciar
proyectos privados.
En la piñata participaron las intermediarias

XXI Banorte, Banamex, GNP Profuturo y Pen
sionlSSSTE.
Uno de los fondos, Exi2, tiene un acumulado de 2

mil millones de pesos; otro, Ex2 CKIM. alcanza 7
mil millones.

El expresidente del consejo asesor de este último
es el propio Francisco Gil Díaz.
Colaboradores cercanos de Budebo asu paso como

presidente de la Comisión Nacional del Sistema de
Ahorco para el Retiro, como Juan Carlos Zepeda Mo
lina, alcanzarían los cargos creados por la reforma,
siendo éste durante el sexenio pasado presidente de
la Comisión Nacional de Hidrocarburos, en tanto
que Guillermo García Alcocer llegaría a la presiden
cia de la Comisión Reguladora de Energía.
Las vueltas de la vida.

Balance general. La prescripción del delito electo
ral presuntamente cometido por el expresidente
Enrique Peña Nieto al desviar a su campaña de can
didato unapartede los sobornos que habría otorgado
la empresa brasileña Odebrecht para asegurar con
tratos futuros la prohijó la lenidad con que se realizó
la investigación.
Colocado en ruta el caso por el exprocurador ge

neral de la República Raúl Cervantes Andrade, éste
fue relevado y su sucesor, Alberto Elias Beltrán, lo
colocó en la congeladora.
De hecho, cuando saltó el asunto electoral, vía la

fiscalía especializada, se corrió de mala manera a su
titular, Santiago Nieto. •
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DESBALANCE
Aquí no valen los "otros datos"
A poco menos de un mes de hacerse
cargo del IMSS, Zoé Robledo salió ayer
a tratar de calmar la tormenta que gene
ró el que durante mayo sólo se crearon 3
mil 983 empleos formales en el país, ci
fra 88.3% inferior a la reportada en el
mismo mes de 2018, según el número
de trabajadores adscritos a la institución.
Si bien no se equivoca al afirmar que la
cantidad de empleos generados en los
primeros cinco meses del año es 20.8%
mayor al promedio para el mismo perio
do en el primer año de los últimos tres
sexenios, no hay vuelta de hoja: lo que

las cifras indican es que la generación de empleos tiende a
disminuir cuando una economía tiene un menor crecimiento,
nos dicen. El fúncionario entonces intentó destacar los logros
del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, y entró en una
disertación acerca de si los datos del IMSS son un indicador
confiable del mercado laboral, lo que generó más confusión y
también desconfianza. En todo caso, nos cuentan, la interpre
tación y el alcance de los datos del empleo deberían cones
ponder a Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo. Nos aler
tan que tratar de usar los datos a modo envía pésimas señales
a los mercados.

Alertan por robo en carreteras
Los autotranspoitistas de caiga y los
sectores industriales están cada vez más

asustados por el incremento en la inci
dencia de robos en la carretera Méxi
coPueblaVeracruz. El presidente de la
Cámara Nacional del Autotransporte de
Carga, Enrique González Muñoz, consi
deró que el tramo que más les preocupa
es el que pasa por territorio poblano. Se
gún nos explican, esta problemática ya
se planteó a las autoridades, tanto por
parte de los transportistas como también
por la Confederación de Cámaras Indus
triales (Concamin), que preside Francis

co Cervantes. Lo que les respondieron es que efectivamente
el gobierno está enterado del aumento en el número de robos,
y achaca el incremento a que la gente que ordeñaba combusti
bles ahora se dedica a otras actividades. Con ello, nos dicen,
los delincuentes están buscando compensar los ingresos que
perdieron a raíz de la estrategia de combate al huachicol.
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Benjamín Van por deportes electrónicos
Salinas Alrededor del mundo, jóvenes arman sus

equipos y se preparan para enfrentarse
en competencias de videojuegos, denominadas ahora como de
portes electrónicos. Ahí, los jugadores son geeks que se enfren
tan en diversos escenarios con personajes elegidos por ellos, en
busca de ganar premios de altas cantidades de dinero. Esto
práctica será una realidad en México, nos dicen, pues Benja
mín Salinas, director de TV Azteca, se alió con Allied Esports
para impulsar un canal digital de deportes electrónicos, que se
transmitirá 24 horas al día, los siete días de la semana. Tam
bién construirán una sede para realizar competencias en Méxi
co para promover el uso, producción y distribución de conteni
dos relacionados con videojuegos. Nos dicen que Salinas se es
tá adentrando en un nicho de mercado poco explorado en el
país, pero que es muy gustado por miles de jóvenes que juegan
y desean un espacio para competir en este tipo de deportes.

Debutando en la Gran Manzana
La Bolsa Institucional de Valores, co
mandada por María Atiza, está a punto
de cumplir un año de operaciones y ayer
realizó su primer Biva Day, en Nueva
York. Nos cuentan que el evento atrajo
el interés de inversionistas potenciales
tanto de México como de Estados Uni

dos, quienes buscan tener mayor pre
sencia en el mercado nacional. En el en

cuentro se destacó que en menos de un
año Biva cuenta con más de 10% de la
participación del mercado en lo que es
el trading, y que en la parte de emisoras
más de 40 empresas han elegido a Biva

para realizar sus operaciones. Esta primera edición del día de
inversionistas desde la Gran Manzana permitirá darles mayor
visibilidad a México y a sus empresas, nos comentan.
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En la iniciativa privada y en el gabi
nete hay un consenso respecto a có 
mo proponer ideas que convenzan

al Presidente, quien conflnnalamáximade
que en el país no se mueve una hoja sin que
él lo sepa y lo apruebe. La conclusión que
he escuchado tanto de empresarios como
de funcionarios es que simplemente no hay
forma. Andrés Manuel López Obrador
se mueve —y mueve al país— al ritmo de
sus pulsaciones: toma decisiones al vapor,
dependiendo del humor en el que esté, y sin
analizar a detalle sus consecuencias.

Lo mismo en energía que en medicinas
o infraestructura. El Presidente cancela
proyectos a mano alzada, como el Metro
bús de La Laguna, y anuncia a diestra y si
niestra proyectos casi imposibles como la
creación de una empresa estatal de teleco
municaciones en tiempo récord (prometió
que estaría lista en 2020), con ayuda del

CEO de Facebook, Mark Zuckerberg.

Cuando decidió cancelar el aeropuerto
de Texcoco, lo hizo después de que le mos
traron los nombres del registro público de
la propiedad de los tenenos adyacentes a
la obra, en un radio de tres kilómetros. La
mayoría estaban ligados a políticos del
Grupo Tolucay a Antorcha Campesina. Su
reacción, según una persona del gabinete
que estuvo presente, fue visceral: "cance
len la obra, cueste lo cueste". En esa reu
nión se habían prospectado los costos fi
nancieros y reputacionales que dicha de
cisión tendría para el país. No hubo vuelta
atrás y semanas después la decisión se le
gitimó' mediante una consulta popular.
La 'cachetada' del aeropuerto, que tenía

que ver más con la corrupción de políticos
del "viejo régimen", terminó cobrando la
factura más grande atas contratistas del pro
yecto: empresarios mexicanos de todos los
tamaños, desde Carlos Slim, Carlos Hank
y Olegario Vázquez Aldir, hasta pequeños
proveedores de servicios y material de cons
trucción. No corrieron la misma suerte los
inversionistas internacionales, a quienes se
les pagaron con súper rendimientos los bo
nos de deuda que compraron.
El Presidente cree que tiene a los empre

sarios comiendo de su mano por la inmensa
cantidad de llamadas que recibe todos los
días Alfonso Romo, su enlace con la ini
ciativa privada, para coordinar una cita Pe
ro no es así: los inversionistas más bien es
tán preocupados por los cambios de direc
ción en las políticas públicas y los mensajes
encontrados del titular del Ejecutivo y parte
de su gabinete. Lo que quieren los hombres

y mujeres de negocios son certezas, y por
eso 'imploran' que se les dé audiencia
Cuando al fin el titular del Ejecutivo ac

cede a recibirlos en Palacio Nacional, la so
licitud es que lo que le vayan a presentar sea
didáctico, sencillo de entender y tenga "di
mensión social". Eso recomiendan los ase 
sores del Presidente a los empresarios.
El jueves pasado, mientras se anunciaba

un compromiso de inversión de 32 mil mi 
llones de dólares por parte de los empre
sarios del Consejo Mexicano de Negocios,
la Comisión Nacional de Hidrocarburos
declaraba la cancelación de las próximas
licitaciones para la exploración y explota
ción de yacimientos de hidrocarburos, a
solicitud de la Secretaría de Energía El pre

sidente del Consejo Coordinador Empre
sarial, Carlos Salazar, se dijo sorprendido
de la nueva 'cachetada' del gobierno.
El término 'cachetaditas' lo acuñó Alfon

so Romo atando se refirió a la caída del PIB
en el primer trimestre del año. "Fue una ca
chetadita", dijo, sólo para ser contravenido,
horas después, por el Presidente, cuyos datos
indican que la economía va 'requetebién'.
Lo cierto es que Romo, al igual que otros

integrantes del gabinete, está llegando al
límite. Hace unos días, se plantó en la ofi
cina del titular del Ejecutivo con mensaje:
o se deja a la Oficina de Presidencia fuera
de los recortes presupuéstales ose condena
a ese departamento a la inoperatividad
La audiencia, según confirmaron fuen

tes de alto nivel, la exigió el propio Romo,
a quien Hacienda solicitó en las últimas se
manas el recorte de 70 personas.
La preocupación con la que el empresa

rio regiomontano planteó el escenario a su
actual jefe debió haber sido el motivo por el
que AMLO accedió a la petición de respetar
su estructura de trabajo y por lo que, de pa
so, garantizó que su único contacto con la
iniciativa privada se mantuviera en el pro
yecto, por lo menos algunos meses más.
Son muchos los colaboradores del jefe de

la Oficinade la Presidenciales que confirman
que por la cabeza del funcionario, a diferen
cia de lo que declara a medios, se hace cada
vez más fúerte la idea de una renuncia

La permanenci a en el gabinete del jefe de
la Oficina de Presidencia estaría pendiendo
una vez más de un muy delgado hilo, una
hebra que sostienen los empresarios que no
desean perder su único y último vínculo
con la Cuarta Transformación. •
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 SJB0U —
EL CONTADOR

IAMResorts, que preside Gonzalo del
«Peón, mantiene su confianza en Mé

xico. Aun con los cambios en el sector tu
rístico, continuará abriendo hoteles en los
principales destinos del país. La empre
sa está reforzando su presencia tanto en
el Pacífico como en el Caribe, por el cual
para octubre tiene planeada la apertu
ra de Sunscape Akumal. Para noviembre
estará listo Dreams Acapulco, un proyec
to con el cual se busca captar el merca
do de lujo hacia ese puerto. En ese mismo
mes estará listo Dreams Vista Cancún y
finalizará el año con Now Natura Rivie
ra Cancún, que estará listo en diciembre.

2 Dentro del sector empresarial, el que
«se llevó la noche de ayer fue Gru

po BosqueReal, al mando de Marcos
Salame, al inaugurar Residence, dos
condominios exclusivos que son modelo
a seguir, no sólo por su arquitectura, sino
también porque tendrá la Casa Club más
lujosa del mundo, con cine, gimnasio, bar
y hasta alberca lúdlca. En BosqueReal se
han hecho inversiones sin precedentes;
recientemente, se habló dé poco más de
dos mil 400 mdd, sumado a la inyección
de 52.5 mdd en la construcción de viali
dades para que el desarrollo habitaclonal
esté mejor conectado.

3 En el sector de la limpieza hay un
#nuevo caso que involucraría conflic

to de interés, que ha llegado a las oficinas
de la Comisión de Transparencia y Anti
corrupción en Diputados. La Unión Na
cional Independiente de Trabajadores y
Empleados de Limpieza acusan que las
firmas involucradas han recurrido a si

mulación de competencia para embol
sarse por lo menos mil 200 millones de
pesos. Entre ellas se encuentran: Gott und
Glück, Administración Virtual del Servi
cio de Limpieza, Decoaro y Supervisión,
Molt Net, Ice Facility Management Servi
ces, Limpieza Vallejo y Limpieza Val.

W Con la incorporación de dos millo
"TÍUnes de jugadores digitales a los sor
teos de la Lotería Nacional, de Ernesto
Prieto, México se colocó como el segundo
mercado en importancia para la aplica
ción TuLotero. Además de hacer posible la
compra de los llamados "cachitos" a tra
vés de los teléfonos celulares, la platafor
ma pone a disposición de los internautas
los juegos de Pronósticos para la Asis
tencia Pública. La app de juegos en línea
opera en un mercado en el que, se calcu
la, participan alrededor de 10 millones de
mexicanos y que registra un valor aproxi
mado de 300 millones de dólares anuales.

5 Quien aprovechó cada minuto su
.gira por Ginebra, Suiza, fue el presi

dente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos
Walther. Participó en el Foro de Presi
dentes de la Organización Internacio
nal de Empleadores (OIE), donde entabló
discusiones sobre el papel de las orga
nizaciones empresariales en favor de la
economía de mercado, la integración glo
bal y el respeto a la ley. Además, se reunió
con Roberto Zapata Barradas, embaja
dor de México ante la OMC, para abun
dar sobre la mejora en la eficacia de los
mecanismos de solución de controversias
comerciales, ante los retos que prevale
cen por el creciente proteccionismo.
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Análisis
superior
Ahorrar 400 millones
David Páramo

En días pasados, el Padre del Análisis Superior le informó
sobre el monopolio que tiene SAFEPiSA en las mezclas
médicas. Más allá de las Investigaciones que deben hacer
la Comisión Federal de Competencia Económica sobre las
prácticas indebidas o la Secretaría de Hacienda sobre los so
breprecios que se pagan, es conveniente considerar las razo
nes de que este servicio lo haga directamente el sector salud.

Quienes en el IMSS e ISSSTE lo ven como una alternativa
no únicamente consideran que se ahorrarían 400 millones
de dólares a favor del sector salud. De entrada, se ahorraría
el sobreprecio que cobra SAFEPiSA, que va entre el 18 y 20%
del valor del medicamento.

Además, constituye una gran medida para disminuir las
mermas, puesto que se podría programar la atención a los
pacientes, preparar la mezcla justo en el momento que se
utilizará en un esquema de 24/7. Esto garantiza la adminis
tración oportuna de cada mezcla, sin importar si el paciente
está internado o es ambulatorio.

Según los expertos, esto permite una mejor utilización de
los frascos y preparar macrodosls que permiten disminuir
el costo por paciente. Este esquema permitiría un control
más eficiente de inventarios de medicamentos e insumos
terapéuticos durante toda la cadena, lo que, sin lugar a du
das, disminuye las posibilidades de robo, al tiempo que al
paciente le garantiza un mejor tratamiento. Para el perso
nal que maneja estas mezclas y, por supuesto, para el pa
ciente, da gran seguridad en el manejo de medicamentos
citotóxicos.

En los tiempos de austeridad que marca la 4T es necesa
rio oír a los expertos en salud con Ideas frescas y fuera de la
caja, que no sólo disminuyen los costos, sino que, además,
mejoran la calidad del servicio a los pacientes.

REMATE
EDUCATIVO
El Padre del Aná
lisis Superior ha
decidido que es

momento de dar clases sobre
el número de empleos registra
dos ante el IMSS. Se recomienda
guardarlo, estudiarlo y hacerlo
propio.

El número de nuevos afiliados
al IMSS que se registró en mayo
es de 3,983 personas, 88% menos
que un aflo antes o 57% menos
que en el primer mayo del gobier
no de Enrique Pefia Nieto. No
son estadísticas, sino datos duros.
No influye la estaclonalidad o el
pago de utilidades, puesto que es
el mismo mes.

Esta cifra se integra entre el
número de afiliados al IMSS y se
le resta el número de despidos,
es un número neto. Reitero, no
es una estadística que pueda in
terpretarse de cualquier manera.

Si bien, desde el punto de vis
ta político, es bueno hablar de los
becarios del programa Jóvenes

Construyendo el Futuro para generar confusión, la realidad
es que se trata de una gran equivocación, ya que no son
trabajadores formales registrados al IMSS, aun cuando sean
parte de la economía formal.

Incluirlos en la lista de los trabajadores registrados al
IMSS es incorrecto en los siguientes sentidos: No están
afiliados al IMSS, su sueldo no proviene de la iniciativa
privada, sino que es un programa de gobierno.

De hecho, en las reglas hechas por este gobierno de ese
programa se establece entre los derechos de los centros de
trabajo que podrán "otorgar premios o ayudas en especie a
los becarios con la finalidad de incentivar su capacitación
en el trabajo, en el entendido que esto no implica en forma
alguna subordinación o dependencia del centro de trabajo y,
en consecuencia, no podrán ser considerados como ele
mentos que integren una relación laborar.
Poner a estos becarios como trabajadores afiliados al

IMSS sería todavía más equivocado que incluir a los tra
bajadores por cuenta propia, toda vez que están en la
economía formal. El gobierno no puede sumar a los jóve
nes Construyendo el Futuro como afiliados al IMSS, puesto
que no lo son. No debe hablar de estaclonalidad, puesto que
se compran meses Iguales. Y, lo más importante, no debe
minimizar la caída del empleo. Es el momento de tomar
medidas antlcícllcas.
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REMATE INTERESANTE

A pesar de todas las maromas que tuvo que
hacer ayer Zoé Robledo para tratar de mi
nimizar el desplome en la caída de la gene
ración de empleos registrados ante el IMSS,

resultó algo muy bueno.
El director del IMSS se comprometió a establecer una fe

cha calendario para dar a conocer mensualmente este nú
mero y pedir al Inegi, encabezado por Julio Santaella, que
certifique la calidad y validez de los números.

Este esquema

permitiría
un control
más eficiente
de inventarios
de medica
mentos

durante
toda la cadena,

lo que garantiza
un mejor
tratamiento.

18 y20
POR CIENTO
del valor del medicamento

se ahorraría del sobreprecio
que cobra SAFEPiSA.
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Activo
empresarial
Oficialía Mayor fintó a todos
dinero@gimm.com.mx

• ¿Podrán entrar las empresas investigadas por
colusión en la distribución?

Todos nos fuimos con la finta de la Oficial Mayor de Ha
cienda, Raquel Buenrostro, de que el gobierno sería el
nuevo responsable de la distribución de medicamentos. Las
críticas eran fuertes: ¿cómo el gobierno se iba a encargar
de transportar los medicamentos, si no conocía de logís
tica, carecía de camiones especiales, de personal capaci
tado, no sabía de rutas? Pero todo resultó ser una finta de
Buenrostro, quien, como los buenos jugadores de soccer,
gambeteros, fintó una y otra vez a la industria médica con
una finalidad: Deshacer el poderío que tenían las distribui
doras sobre los laboratorios y... el propio gobierno.

DISTRIBUIDORAS IMPONÍAN CONDICIONES
Las distribuidoras ganaban por todos lados. Imponían con
diciones. A los laboratorios los obligaban a tener contratos
de exclusividad. Ganaban con el gobierno porque delega
dos regionales sí les pagaban una comisión. Y ganaban al
pagarle cuando querían a los laboratorios. Buenrostro y
su equipo estiman que el sobreprecio de las distribuido
ras era de hasta 30%, cuando el estándar internacional de
comisiones es mucho menor, de entre el 5% y 7 por ciento.

LICITACIONES REGIONALES PARA DISTRIBUCIÓN
Así, hasta el día de ayer, la Oficial Mayor mantuvo la finta
a los laboratorios de que el gobierno sería el distribuidor.
El objetivo, permitirles a laboratorios romper contratos de
exclusividad con distribuidoras.

Pero todo fue un juego de
sombras con la industria, queLas distribuidoras
debemos decir, le resultó bien a

ganaban por Buenrostro. Y ya sin el sobrecos
to de las distribuidoras, ahora sí,todos lados.
entre esta semana y la próxima,

Imponían la Oficialía Mayor de Hacienda
podría ter.cr lista la licitacióncondiciones. A
para transportar medicamentos.los laboratorios Será una licitación para distribu
ción regionallzada, para permilos obligaban a
tir la entrada de más compañíastener contratos de distribuidoras, en Compranet,

exclusividad. que consiste en cinco regiones.
¿Podrán entrar las empresas

investigadas por colusión en la
JV/ distribución? Hablamos de Gru

po Fármacos Especializados,POR CIENTO Farmacéuticos Maypo y Distri
buidora Internacional de Mediera el sobreprecio de las

distribuidoras, cuando el camentos y Equipo Médico, los
estándar internacional de cuales se llevaron el 58% del to
comisiones va de cinco a siete tal de las licitaciones publicas en
por ciento. 2018. Buenrostro dice que si no

hay Impedimento legal, sí. Pero,
la Oficial Mayor busca muchas más empresas participantes
para bajar los precios de la licitación.

BUSCAN AHORRO TOTAL DE 20% EN COMPRA
CONSOLIDADA
El enfrentarse a las distribuidoras tuvo un costo para la
Oficialía Mayor de Hacienda. Por ejemplo, hubo miles de
preguntas de los laboratorios que eran idénticas, incluso
con la misma falta de ortografía, y todas tenían que ver con
la distribución (sonaba sospechoso). Al final, fueron 8,500
preguntas. La Oficial Mayor de Hacienda quiere elevar los
ahorros con la compra consolidada, que representen un
20% del total, es decir si este año se compran 100 mil mi
llones de pesos de medicamentos, por lo menos tener un
ahorro de unos 17 mil millones de pesos. Por eso buscan
reducir el sobrecosto que representaban las distribuidoras
al imponer condiciones y comisiones. Y, por el otro lado,
en la licitación de medicamentos que se tendrá el fallo el
24 de junio, lograron elevar considerablemente el número
de competidores, de 168 del año pasado a 311 de este año,
ello puede mejorar calidad y precio.

ESTADOS UNIDOS

IWalmartfue multada

por prácticas corruptas %1Walmart deberá pagar una multa de 282
millones de dólares para poner fin a una
investigación por posibles prácticas de corrupción de la
cadena en países como México, Brasil, India y China, in
formó la Comisión de Bolsa y Valores (SEC).

Según el acuerdo alcanzado con las autoridades, la
cadena minorista pagará 144 millones de dólares a la
SEC y los restantes 138 millones al Departamento de
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Justicia para resolver una investigación sobre posibles
violaciones a la Forelgn Corrupt Practices Act.

La multinacional, cuyas presuntas prácticas ¡lega
les en el extranjero eran investigadas desde 2012,
aseguró que ahora cuenta con un amplio programa
anticorrupción.
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Desde
el piso
de remates

Licitaciones regionales
de distribución
de medicamentos

aricarmen Cortés
mllcarmencm@gmail.com

Pese a las dudas de las empresas farmacéuticas y labora
torios mexicanos sobre la licitación de medicamentos e in
sumos por 17 mil millones de pesos, Hacienda mantiene la
fecha del próximo lunes 24 para la apertura de posiciones.

Como ya le hemos comentado, se presentaron más de
ocho mil dudas, muchas de ellas repetidas, por parte de
más de 300 proveedores, nümero que también superó las
propias expectativas de la SHCP.

Lo que más preocupa al sector privado es, por un lado,
el tema de distribución, en especial por la gran especia
lidad que implica la red en frío para algunos medica
mentos, además del plazo tan corto de sólo 5 días para la
entrega, y el deslinde de responsabilidades en caso de que
algo salga mal con la entrega de los medicamentos en los
centros hospitalarios.

El tema de distribución es también clave para la oficial
mayor de la SHCP, Raquel Buenrostro, quien está al frente
de esta licitación no sólo para garantizar que los medi
camentos e insumos, efectivamente, lleguen en tiempo y
forma, sino también para combatir la corrupción, porque
la distribución se concentraba en tres grandes empresas y
la falta de competencia se tradujo en un Incremento en los
precios que se estima en 30 por ciento.

La SCHP trabaja a marchas forzadas para realizar lici
taciones regionales de distribución, que se realizarán vía
compranet en forma paralela a la de medicamentos, y se
compromete a que sólo podrán participar empresas con
registro autorizado ante la Cofepris.

PROBLEMAS DE DESABASTO

La prisa para la realización de
esta licitación deriva de los pro
blemas de desabasto que la pro
pia SHCP reconoce que sí se
están presentando, no en las ins
tituciones federales de salud que
participaron en la compra conso
lidada que realizó el IMSS para
este año, sino en entidades que
no han pagado sus adeudos y
que, como es publico, en el caso
de Tabasco, no hay empresas que
les quieran surtir medicamentos.

Otra de las grandes dudas del
sector privado es la legalidad
de la licitación, porque se abrió
en primera instancia a nivel in
ternacional, y el bajo precio de
referencia que, de acuerdo con
la SHCP, se estableció con pará
metros internacionales.

El lunes se sabrá si realmente
esta licitación tuvo éxito y si, efectivamente, se realizan las
licitaciones regionales de distribución.

Es la prueba de fuego para Buenrostro, porque en octu
bre deberá preparar la compra consolidada de 2020.

LÓPEZ OBRADOR Y SUS CIFRAS
Al presidente López Obrador no le gusta que el IMSS no
incluya en las cifras de empleo ni a los cerca de medio
millón de jóvenes que están en el programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro ni a los beneficiarios rurales. Asegura
que el empleo no ha descendido, a pesar de que hubo una
contracción de 88% frente a mayo de 2018, porque este
año en mayo se crearon sólo tres mil 983 nuevos empleos.

Ojalá Zoé Robledo, director del IMSS, no ceda ante las
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presiones de López Obrador, porque los beneficiarios
de programas sociales no están contratados formalmen
te en alguna empresa y no pueden contabilizarse como
nuevos empleos.

INFONAVIT

Crédito para parejas del mismo sexo
Las personas del mismo sexo pueden solicitar un cré
dito mancomunado en el Infonavit, pues no existe res
tricción al respecto, aseguró el director general del
organismo de vivienda, Carlos Martínez Velázquez.

En gira por San Luis Potosí, donde el Congreso apro
bó el matrimonio igualitario, el directivo apuntó que
otras legislaturas deben avanzar en la misma dirección.
"En el Infonavit no hay una restricción, entonces al re
vés; invitamos a aquellos que se vayan a San Luis Poto,
sí que puedan sacar su crédito con el Infonavit."

La prisa para
realizar la
licitación deriva

de los problemas
de desabasto

que la propia
SHCP reconoce

que sí se están
presentando.

* Raquel Buenrostro,
oficial mayor
de la SHCP.
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óvenesen
Construcción
El boletín del IMSS en el

que se reporta la situa
ción del empleo (es decir,

de los asegurados trabajado
res), además de la informa
ción normal, traía un dato que
llamaba la atención: que ya te
nían registrados a 481,548 per
sonas en el programa "Jóvenes
Construyendo el Futuro".
El dato fue utilizado por el

Presidente para minimizar la
caída en generación de empleo.
En su percepción, aunque se
hayan perdido 75 mil empleos
en lo que va su administración,
la existencia de estos casi 500
mil jóvenes compensaría las co
sas. Evidentemente, son temas
diferentes. Los jóvenes del pro
grama cuentan con una beca,
que incluye el seguro faculta

tivo en el IMSS, por un año. Esa
beca les ofrece 3,600 pesos li
bres cada mes. Esa cantidad es

aproximadamente un tercio del
salario promedio que reciben
los asegurados al IMSS, pero
15% superior al salario mínimo
general en el país.
Como sea, el que para mayo

hubiese casi 500 mil jóvenes
inscritos me parece algo im
presionante, y al momento de
escribir estas líneas, 20 días
después del cierre de mayo, la
cifra es ya de 693 mil. El pro
grama tiene un límite de 2.3
millones de jóvenes, que según
los lineamientos sólo recibirán

este apoyo por doce meses.
La idea de dar acceso a los

jóvenes a empresas, para que
puedan capacitarse, o tener

contacto directo con la produc
ción, parece buena a primera
vista. Sin embargo, el carácter
masivo del programa me ge
nera muchas dudas. Aunque en
los lineamientos se establece

que habrá una evaluación,
dudo que pueda ser homogé
nea considerando que hay más
de 136 mil centros potenciales
de trabajo (de todos tamaños y
sectores), o con la profundidad
necesaria. En otras palabras,
en lugar de ser algo parecido
al sistema dual alemán, parece
más algo para mantener ocupa
dos a los jóvenes por un año, a
cambio de una cantidad nada

despreciable de dinero.
De hecho, la cifra puede re

sultar un incentivo negativo,
Si alguien quiere estudiar li
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cenciatura, la beca que ofrece
el gobierno es de 2,400 pesos
mensuales, también por un
año. Si está en media superior,
son 800 pesos. Y lo que se paga
a médicos en servicio social, e
incluso en residencia, es me
nos de la mitad de la beca de
"Jóvenes...".

En este momento hay 110
mil jóvenes anotados en Chia
pas, 86 mil en Tabasco, 71 mil
en Veracruz, 65 mil en Estado
de México, 49 mil en Guerrero,
40 mil en Michoacán y 31 mil
en la Ciudad de México. En
esos 7 estados se encuentra el
65% de los jóvenes afiliados.
Llama la atención que en los es

tados al norte del paralelo 20,
hay entre 2 y 6 mil en cada en
tidad. Algunos tienen un poco
más, pero no llegan a 10 mil.
El otro elemento intere

sante es el costo. Cada joven
recibe 3,600 pesos libres, pero
además hay que pagar el se
guro en el IMSS (facultativo y
para jóvenes, es relativamente
barato), más los costos de ad
ministración. Digamos que
el costo por joven es de 4 mil
pesos mensuales. Eso significa
que en mayo se destinaron casi
2 mil millones de pesos a este
programa, y para junio la cifra
quedará cerca de 2,800 millo
nes. En los próximos doce me
ses, al menos 33 mil millones

se destinarán a este programa.
En su punto máximo, serán
110 mil millones.

Dos dudas. La primera es:
dónde está este gasto en las
finanzas públicas, porque no
aparece en la STPS. La se
gunda: el monto máximo del
programa representa el 10%
del gasto programable de los
ramos administrativos. Por

mucho tiempo se dijo que sólo
el 10% del gasto del gobierno
podía reasignarse, porque el
resto estaba comprometido.
¿Todo se está moviendo hacia
allá? ¿O por eso están mu
tilando al gobierno? Puras
preguntas.

Fecha: 21/06/2019

Página: 39

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Económicas

Macario Schettino "Fuera de la caja"

Macario Schettino

Costo: 82,068

Página 12



Empleo: más datos duros...y oficiales
El tema del empleo, tal y como lo publicamos

en El Financiero, dio mucho que hablar ayer.
Van otros datos duros para dar contexto a las

cifras que reseñamos.
1Los datos del número de trabajadores asegura

dos en el IMSS no son los únicos que existen en mate
ria de empleo, pero son de las más confiables porque
se trata de registros. La tasa de crecimiento anual al
mes de mayo fue de 2.4 por ciento. Los nuevos em
pleos generados en los primeros cinco meses de este
año ascendieron a 303 mil 545. Los del año pasado
fueron 489 mil 617 para el mismo lapso. La caída fue
de 38 por ciento. Hace seis años, la caída en un lapso
semejante fue de 23 por ciento. Ah, y la de mayo fue
de 88 por ciento.
2Hay una correlación entre el crecimiento

de la economía y el del empleo. El último dato
disponible de actividad económica corresponde
a marzo. El IGAE de ese mes (a cifras originales,
pues el IMSS no desestacionaliza) fue un creci
miento de 1.27 por ciento, frente a un crecimiento
del empleo formal de 2.8 por ciento para ese mes.
El factor entre las dos tasas es de 2.2. Es previsi
ble que, si se mantiene la correlación, en mayo el
crecimiento de la actividad económica sea de alre

dedor del 1 por ciento.
3El IMSS solo registra una parte del empleo y la

ocupación. Para ver el panorama completo es más
útil la encuesta de ocupación y empleo del INEGI
(ENOE). Al término del primer trimestre (último dato
disponible) marca 54 millones 152 mil 266 perso
nas ocupadas en México. Esta cifra es 2.4 por ciento
superior a la del mismo periodo del 2018, una tasa
semejante a la del empleo formal.
4E1 salario promedio de cotización de los traba

jadores asegurados al IMSS fue de 377.50 pesos
diarios en promedio durante el mes de mayo. En
el mismo mes del año pasado era de 353.83 pesos.
Esto significa que hay un crecimiento nominal de 6.7
por ciento. Considerando una inflación de 4.28 por
ciento, el crecimiento real del salario fue de 2.3
por ciento. Hace un año, ese ritmo de crecimiento
fue de 0.9 por ciento. De modo que no solo crece el
salario mínimo, sino el salario medio del sector for
mal de la economía.

5La masa salarial total para los trabajadores ase
gurados al IMSS, es decir, el monto que se paga a los
empleados formales cada mes ascendió a 238 mil
531 millones de pesos. Doce meses atrás la cifra
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fue de 218 mil 366 millones de pesos. El crecimiento
nominal fue de 9.2 por ciento y por lo tanto, el creci
miento real es de 4.7 por ciento. En mayo del 2018,
el crecimiento de la masa salarial real era de 5.4 por
ciento. Es decir, en términos de la capacidad de com
pra de los asalariados formales, el menor crecimiento
del empleo se ha compensado en buena parte con el
mayor crecimiento del salario.
6En programa de Jóvenes Construyendo el Fu

turo implica la entrega de 3 mil 600 pesos mensua
les a 481 mil 548 personas al término de mayo. Si
se considera como referencia la cifra final de mayo

(el promedio es poco menor), la cifra mensual que
se entrega es del orden de 1 mil 733 millones de
pesos. Ese monto equivale al 0.7 por ciento de la
masa salarial. Sí incrementa el poder de compra
global con el programa de jóvenes, pero lo hace
muy levemente.
Resumiendo, con toda esta colección de datos

duros se puede observar que no hay manera de
decir que el ritmo de creación de empleos no haya
bajado. Y al mismo tiempo, también se puede ob
servar que la masa salarial real sigue creciendo,
y por eso el consumo no ha caído, sino solo se ha
desacelerado.
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Dejefes

LaZBoy no se
queda tranquilo

Hace dos semanas los gobier
nos de México y Estados Unidos
lograron un acuerdo de con
trol migratorio que evitó por
ahora que la administración del
impredecible presidente Donald
Trump, impusiera un arancel a
todas las exportaciones de pro
ductos mexicanos.

Este resultado tranquilizó, tem
poralmente, a algunas empresas
que dependen del comercio ex
terior entre ambas naciones; sin
embargo, algunos directivos son
de la idea de que es mejor preve
nir que lamentar.
Tal es el caso de Kurt Da

rrowj presidente y director eje
cutivo de La.ZBoy Incorporated,
un fabricante estadounidense de
muebles con sede en Michigan,
Estados Unidos, quien quiso po
ner 'sus barbas a remojar'.
En conferencia con analistas

dijo que por ahora revisan su ca
dena de producción para evitar
que en un futuro les afecte que el
gobierno de la Unión Americana
decida imponerle una carga fiscal
a las manufacturas mexicanas.
"Somos flexibles en cuanto a la

cantidad de un producto determi
nado o cualquier cosa que fabri
quemos en diversos países (...)
Pero tenemos una serie de planes

de contingencia, en cas.o de que
algo cambie permanentemente y
podamos reaccionar", dijo.
" Xa "empresa tiene plantas en Es
tados Unidos, China y en México,
donde la ventaja competitiva que
tienen es la cercanía, algo que la

empresa sabe que no encontra
rán en otro lugar.
"Todavía creemos que México

es un lugar que ofrece ventajas
para nosotros desde un punto
de vista de velocidad y para que
podamos cumplir con la promesa
de pedido del cliente de entrega
en cuatro semanas o menos, se

ría difícil hacerlo (en otro sitio).
Podríamos ahorrar un poco de
dinero, pero destruiría una de las
ventajas competitivas que tene
mos", dijo Darrow.
Por ahora la empresa se en

cuentra tr anquila en México.

Braskem tiene
finanzas sanas
en México
El proceso de concurso mercantil
de Odebrecht en Brasil no incluye
a Braskem en México, aseguró la
empresa a El Financiero.
La firma destacó que su pro

yecto Etileno XXI en Veracruz, el
cual realizaron en alianza con la

mexicana Idesa, que comanda
José Luis Uriegas, tiene sóli
dos resultados financieros en este

año y "nada de este proceso debe
impactar en la estructura de Bras
kem, ni en la alianza".
El lunes le contamos que el

holding Odebrecht, un conglo
merado que va de la construcción
hasta el petróleo y gas, se declaró
en quiebra en Brasil, ante la cre
ciente presión de los acreedores.
La empresa busca proteger

cerca de 20 mil 500 millones de

dólares de deuda, garantías y

préstamos entre compañías de un
grupo de acreedores.
Esta sería la quiebra corpora

tiva más grande de Brasil y Amé
rica Latina, por encima de los 19
mil millones de dólares de deuda

que la compañía de telecomuni
caciones Oi SA tenía en 2016.

Inyección de capital
El presidente del Consejo de Ad
ministración de Grupo Bosque
Real, Marcos Salame, suma
inversiones por 52.5 millones
de dólares sólo en la construc
ción de vialidades aledañas a sus
desarrollos.

Esta inyección de capital per
mitió que BosqueReal esté mejor
conectado con Polanco, Toreo,
Bosque de las Lomas y Santa Fe.
El grupo ayer inauguró el

desarrollo de lujosos departa
mentos Residence en Bosque
Real, un complejo que consiste
en dos torres de condominios

exclusivos que tendrán una Casa
Club con cine, alberca lúdica,
bar,playzone, gimnasio, spa e
incluso dos canchas depaddle
reglamentarias.
La familia Salame fue la encar

gada de hacer la presentación
de los departamentos del lujoso
complejo.
Cabe destacar que el desarrollo

ha ganado premios de arquitec
tura y los departamentos tienen
un precio inicial que arranca
en los 1.5 millones de....dóla
res. ¿Ya se anotó como posible
comprador?
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¡Eso Presidente, duro
con los criminales!
Durante décadas Noti

mex fue una agencia de
noticias. Hoy, gracias a

la visión del señor Presidente es

algo novedoso y muy necesario
para el pueblo de México. Es
una agencia de investigación
que delata a los criminales que
se disfrazan hábilmente de ciu

dadanos engañando al pueblo
bueno. A la cabeza de la agen
cia se encuentra una persona
ideal para el puesto en estas
épocas de la 4T: una desequi
librada que es un manojo de
fobias y rencores, que cumple
perfectamente con las expecta
tivas que el señor Presidente ha
depositado en el puesto.
Atrás quedaron esos días en

que la agencia difundía noticias
sin sentido y que la mayoría de

las veces se dedicaba a pro
pagar con poca eficiencia la
labor gubernamental. Eso fue
el pasado dirigido por cretinos
conservadores. Hoy, la agencia
Notimex presta un verdadero
servicio al pueblo de México:
desenmascarar a los verda

deros criminales, a los que le
roban al pueblo, a los que sin
un ápice de decoro público
arrancan el pan de la boca a los
más necesitados, los que, en el
fondo, no han dejado de explo
tar al pueblo de la peor de las
maneras: el engaño.
Desde que hace unas sema

nas la Fiscalía General de la Re
pública dio un certero golpe a
cárteles de la droga atrapando
al Tortas y al Jamón, líderes de
bandas rivales, y quizá desde

la última captura del Chapo,
no se había dado un golpe tan
severo a la criminalidad. Se
trata de una banda de peligro
sos pelafustanes, vagos y vagas,
maleantes y maleantas que no
tienen cómo comprobar que
hacen cosas en beneficio del

pueblo con el dinero que le han
esquilmado a la nación.
Hay que decirlo: se trata de

un grupúsculo desprestigiado,
un pequeña mafia, una minoría
rapaz que, si bien no es de alta
peligrosidad en el manejo de
armas, su capacidad de hacer
daño es incalculable. Se trata

de supuestos escritores, pinto
res y otra gente sin quehacer
que se hacen llamar "artistas"
y que han recibido becas del
pueblo bueno sin dar nada a
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cambio.

En efecto, durante la gran
noche neoliberal, esta gentuza
recibió carretadas de dinero en

la modalidad de becas, segura
mente a cambio de su silencio

o de elogios desmedidos a los
gurús de la hipocresía con
servadora. Unas pinturas que
nadie compra, unos libros que
no se venden, música que na
die escucha, bailables que sólo
ven en el extranjero han sido
la respuesta de estos vividores,
de estas rémoras del dinero

público al apoyo que se les dio

durante décadas. Se acabó. El
dinero es del pueblo, no es de
ellos.
En su cinismo sin límite, se

sienten depositarios del tér
mino "cultura". Si no se les

regala dinero, entonces no
se apoya la cultura. Ya lo dijo
nuestro Presidente y guía, la
verdadera luz del mundo y el
faro de México, Andrés Manuel
López Obrador: "La cultura
tiene que ver con los pueblos,
nunca los pueblos originarios
habían sido atendidos como
ahora". Ahí tienen, malditos
delincuentes de cuello intelec

tual, ¡la cultura es del pueblo,
no de los burgueses/iyís que se
dicen "creadores"!

Es así, de la mano de Noti
mex, la agencia que combate
a los malos mexicanos, que no
volverán a darse verdaderos

facinerosos como Octavio Paz,
Ramón López Velarde, Rufino
Tamayo, Carlos Pellicer y toda
una banda de malvivientes que
han saqueado al país durante
años. ¡No hay marcha atrás!
¡Eso Presidente, duro con los
criminales! ¡Ni una beca más,
patria o muerte!

¡Eso Presidente,
duro con ¡os

criminales! ¡Ni
una beca más,
patria o muerte!
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PARTEAGUAS

Para servirle,
señor Zuckerberg
Jonathan
Ruiz

Algunas exportaciones son
fáciles de explicar: si un
michoacano que vive en

Zamora vende y envía un kilo de
aguacates a un hombre que vive
en San Diego, California, habrá
exportado unos 60 pesos o poco
más de 3 dólares, dependiendo
del tipo de cambio.
¿Cómo explicar en cambio el

cobro de, digamos, 10 mil dóla
res que haga una arquitecta de
Guadalajara a una habitante de
Baltimore por el diseño de una
fachada que envió en un PDF
vía email? O por ejemplo, lo que
cobre una dentista nacional a un

turista de Houston que pague con
tarjeta bancaria texana en un con
sultorio de Querétaro...
Las exportaciones de servicios

por alguna razón se nos atoran
tanto, que salvo por el turismo
que sí entendemos bien, casi no
exportamos servicio alguno.
Esto puede ayudar: si Mark

Zuckerberg, de Facebook, ter
mina cobrando algo por el in
ternet que pidió el presidente
de México para comunidades
rurales, eso podría al final contar
como una exportación de servi
cios para los estadounidenses.
En la relación con el extranjero,

México tiene un déficit de 9 mil
millones de dólares en servicios.

En 2018 los mexicanos exporta
ron 28 mil 700 millones de dóla

res, de los cuales más de 22 mil
millones fueron por concepto de
"viajes". Piensen en lo que cobran
los hoteles de Los Cabos a los ex
tranjeros como ejemplo.
Los mexicanos importaron en

cambio 37 mil 700 millones de
dólares. Consideren lo que paga
ron ustedes a empresas extranje
ras por boletos de avión, tráilers y
ferrocarriles para sus productos, o
seguros y otros servicios financie
ros que les facturaron los bancos.
Estados Unidos acelerará en

ese camino. En un evento cele

brado el 12 de junio en el Capito
lio de Washington D.C., titulado
"Comercio digital: empodera
miento de las pequeñas empresas
estadounidenses para exportar",
miembros del Congreso, líde
res empresariales y empresarios
subrayaron el valor del comercio
digital como una herramienta
para impulsar las exportaciones
de pequeñas empresas.
Sundar Pichai, CEO de Google,

enfatizó el valor del capítulo de
comercio digital del TMEC que
recién firmó México, particular
mente su importancia para las pe
queñas empresas exportadoras.
"Estamos entusiasmados con

el potencial del acuerdo en
tre Estados Unidos, México y
Canadá. Creemos que el TMEC
ayudará a expandir los beneficios
del comercio digital en América

del Norte y promoverá marcos
comerciales digitales abiertos a
nivel mundial", dijo.
Google apuesta a los negocios

que puedan surgir de productos
como Market Finder, una plata
forma en la que basta escribir el
nombre del sitio de una empresa
para determinar cuántas búsque
das relacionadas con los servicios

de ésta hace la gente en internet
y desde qué países, en ánimo de
ayudar a perfilar el mercado meta
de un emprendedor.
El mismo Facebook perfecciona

sistemas que por el momento
tienen una importante función
social, como mapas que usando
información satelital y análisis
de datos, ayudan a explicar de
dónde a dónde viajan las perso
nas dentro de un país, con mucha
precisión, lo que sirve a las orga
nizaciones sin fines de lucro y a
las universidades que trabajan en
salud pública a vencer los brotes
de enfermedades. Eso puede deri
var en algún negocio en el futuro,
como los que ya ofrece la empresa
en materia de publicidad.
El internet facilita ya la exporta

ción de servicios de arquitectura,
diseño, sicología, mercadotecnia
o medicina... eso hay que enten
derlo pronto para sacarle prove
cho cuanto antes o esperar a ver
cuánto crece el déficit nacional.
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"Facebook

perfecciona
sistemas que tienen
una importante
función social"
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En el empleo no
son estadísticas,
son personas

La danza de los "otros datos", que hablan de una
economía boyante, con alto crecimiento económi
co, miles de millones de dólares en inversiones, se

topa con la realidad de la desaceleración.
Claro que hay cifras con las que se puede jugar en el

discurso político, porque los destinatarios del mensaje
difícilmente tienen la oportunidad de corroborar la ac
tividad industrial, el registro de inversión extranjera di
recta o la inversión fija bruta.
Pero cuando la terca realidad se topa con el empleo,

difícilmente se puede convencer de que estamos en Jauja
a quien no consigue chamba o de plano la perdió.
Y en ese intento de tratar de esconder la evidente

desaceleración en la creación de empleos formales, re
gistrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social,
empiezan a salir de la chistera las cifras que dan forma a
los "otros datos". Como aquella de los miles de Jóvenes
Construyendo el Futuro, que de acuerdo con las propias
reglas del gobierno, no tienen una relación laboral con
sus empleadores.
La desaceleración en materia de creación de empleos

no es una interpretación de mala fe de la prensa fifí. Es
una realidad ante el hecho irrefutable de que la actividad
económica se ha ralentizado.

Con esa dicotomía tan marcada que tiene este gobier
no de amorodio al neoliberalismo, pueden tratar de
matizar en un boletín o en una conferencia la realidad de

la desaceleración que llegó al rubro sensible del empleo.
Pero lo cierto es que, ante la incertidumbre generada,
hay proyectos de inversión detenidos.
No se trata de ver cómo se leen las estadísticas, eso

suena muy tecnócrata. Se trata de un tema tan concre

to y delicado como si los mexicanos tienen trabajo y por
lo tanto ingresos.
Otra muestra más de que en el fondo son neoliberales

de clóset lo dejan ver con ese argumento de que todo va
muy bien porque así se ve en los mercados financieros.
Hay un deslumbramiento con el indicador cambiario y
ven la apreciación del peso frente al dólar como sinóni
mo de que la economía mexicana va requetebién.
En la confusión de peras con manzanas no alcanzan

a ver que Estados Unidos se defiende de su propia des
aceleración con una baja en las tasas de interés. Mientras
que México, que todavía tiene grado de inversión, man
tiene tasas de interés en un jugoso 8% que atrae capita
les como miel a las moscas.

Pero esto nada tiene que ver con el desempeño de la
economía de carne y hueso. Más allá, claro, de que un
tipo de cambio estable no afecta a la inflación.

Si al final el propio gobierno federal se cree su dis
curso de ese mundo paralelo de las "otras cifras", don
de todo está muy bien y en pleno desarrollo, no tendrá la
capacidad de reconsiderar las políticas públicas que evi
dentemente están mal.

Si se supone que estamos en el camino aun creci
miento de 4% , la proporción de empleos creados debería
ser a razón de 1.5 millones de plazas laborales al año. Los
casi 4,000 de mayo no están en línea con ese supuesto
dinámico crecimiento.

Y como se trata de personas y sus trabajos, de seres
humanos que lo viven en carne propia, será la realidad la
que marque si efectivamente hay una desaceleración en
curso o bien si hay millones consiguiendo empleo, como
lo dejan ver los "otros datos".
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AGRONEGOCIOS

Integración de productores
a mercados de mayor valor
MARCO ANTONIO CABELLO VILLARREAL *

(SEGUDA PARTE?

En la primera entrega, se comentó la importancia para empresas y productores
de participar en esquemas de colaboraciónpara asegurar laproveeduría de
materias primas y de que instituciones como FIRA, que desde sus inicios im 

plementa diversas herramientas para identificar, delinear y constituir proyectos pa
ra integrar redes de productores con industrias de productos agroalimentarios

Tras más de cinco años de diseñar e implemen
tar esquemas de articulación e integración, en
el 2012, FIRA publicó el Manual para el Mapeo
de Redes de Agronegocios MR como un ins 
truniento para documentar y difundir el co 
nocimiento adquirido en más de 40 mapeos
aterrizados en esquemas de integración orien
tados a la articulación del financiamiento con

la tecnología.
Durante el 2017, se identificaron 67 proyec

tos de articulación activos en 33 redes de valor,
de los cuales 75% tenían alcance estataly 25%
cuentan con participación de proveedores de
distintos estados a los de la empresa tractora.

Se agruparon las diferentes experiencias en
modelos de integración diferenciados por sus
objetivos, estructura de participantes, avances
en la mitigación de la brecha tecnológica, gra 
do de integración (vertical y horizontal), uso
de herramientas de mitigación de riesgos y es 
quema de financiamiento para los participan 
tes, llegando al entendimiento de que entre
más robusto sea el esquema de compraventa
crédito, sé obtendrá solidez y confianza en la
relación clienteproveedor.

Adicionalmente, se observó que los distintos

modelos de integración pueden ser exitosos,
siempre y cuando se fortalezcan los proyectos
con instrumentos de mitigación de riesgo y se
formalice la relación entre los participantes, lo
que les permite superar barreras que se enfren
tan cuando se busca incrementar el número de

participantes, por lo que se consideró necesa
rio integrarlos al modelo de atención de FIRA.

El proceso de análisis y documentación re 
sultó en la elaboración durante el 2018 de una

guía de implementación de las mejores prácti
cas, misma que funciona como el instrumento
parahomologar conceptos e implementar es
te programa.

En ese sentido, se documentaron 25 mejo
res prácticas de los proyectos que alcanzaron
las metas de proveeduría establecidas por los
propios participantes. Estas prácticas se agru
pan en cuatro pilares para la implementación
del Programa de Desarrollo de Proveedores de
FIRA: tecnología, financiamiento, administra
ción de riesgos y formalización de la relación de
negocios.

En la próxima nota comentaremos los cua
tro pilares y sus 25 mejores prácticas para la
implementación del Programa de Desarrollo de
Proveedores de FIRA.

PROYECTOS
de articulación se identificaron

en el 2017.
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PERSPECTIVAS CON SIGNUM RESEARCH

Optimismo de mercado a la deriva
ante la relación EU China
ALBERTO CARRILLO*

La tendencia alcista que se registró en los
mercados accionarios de EU, derivada
de una serie de eventos positivos para

los mercados de capitales, puede ser tamiza
da por una irreconciliable agenda de pláticas
comerciales entre Estados Unidos y China

Lo anterior nos lleva a recomendar a los in 

versionistas cautela y posiciones líquidas
ante un retroceso que puede llevar nueva
mente a nulificar todo el rendimiento obte

nido en lo que va del año.
Del 3 al 20 de junio, tanto el índice S&P,

como el Dow jones y el NASDAQ registra
ron incrementos de 7.7,8.2 y 10, respectiva
mente, producto de los siguientes factores:
• El mensaje de Donald Trump donde

anuncia que sí tendrá lugar una reunión con
Xi Jinping, presidente de China, durante el
G20 en Japón.
• El anuncio también del presidente

Trump de suspender por 90 días las sancio
nes en contra de la compañía china Huawei.

• El anuncio de parte del Banco Central
Europeo, de que mantendrá o inclusive re
ducirá las tasas de interés ante un escena

rio de mayor volatilidad y lo desaceleración
económica.

• La decisión de la Fed (reserva federal
de EU) de mantener sin cambios la política
monetaria.

• Hasta el acuerdo con México para evitar
la imposición de aranceles por parte de EU.

Sin embargo, se acerca una semana cla

ve. Desde el próximo martes los equipos ne 
gociadores comerciales chinos y estadouni
denses se reunirán para evitar la imposición
de aranceles a productos chinos con un va
lor superior a 300,000 millones de dólares
pero que a su vez son más sensibles al con
sumidor de Estados Unidos, Es decir, es un

capítulo final que afectaría el bolsillo de los
ciudadanos estadounidenses.

Se reanudan las conversaciones luego del
rompimiento al principio de mayo pasado,
pero las demandas de EU van más allá del
tema comercial, es una agenda geopolíti 
ca que incluye limitar el avance de empresas
tecnológicas chinas.

China, a su vez, publicó el pasado 2 de ju 
nio su postura y responsabilizó al gobierno
de EU de una crisis económica global por la
caída en el comercio, dado que las exporta
ciones chinas hacia EU ya retroceden 10% a
tasa anual.

Aún y cuando conocemos ambas posi
ciones y observamos una baja posibilidad
de acuerdo, el hecho de que los equipos se
reúnan a negociar es mucho más positivo
para los mercados que la cancelación de es
tas negociaciones.
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Si las tensiones comerciales se incremen

tan, el impacto puede trasladarse del sector
comercial al financiero y tecnológico.

En primer lugar se confirmaría la inten
ción de aislar a la compañía Huawei y otras
compañías tecnológicas como DJI, que ma
nufactura drones, o HKI View (cámaras de
seguridad CCTV), que son empresas con
operaciones globales.

Ren Zhengfei, el CEO de Huawei comentó
que sus ingresos podrían reducirse 30,000
millones de dólares en los próximos dos
años, si los teléfonos y computadores tuvie 
ran que utilizar sus propios sistemas opera
tivos y por tanto desarrollar apps que susti 
tuyan a las de Google y Microsoft.

Asimismo, el siguiente paso será que el
gobierno de EU ordene a los fondos institu 
cionales la venta de las acciones de compa
ñías chinas.

Ambas acciones provocarían una caí
da en los índices tecnológicos no menor al

15%; hay que reconocer que los inversionis
tas estadounidenses han obtenido enormes

ganancias en su relación con China y evitar
estas empresas es abandonar riqueza.

China estaría dispuesto a vender sus po
siciones en bonos del tesoro de EU que su
peran los 2 trillones de dólares. Esto pue
de tener un impacto alcista en las tasas de
interés.

La tasa de crecimiento económico de

China podría caer por debajo de 6% acen
tuando la desaceleración de la economía

global.
Lo anterior se da con una baja probabili 

dad de que los acuerdos comerciales pros
peren y por tanto recomendamos invertir en
empresas defensivas hasta no tener mayor
claridad de los acuerdos que puedan darse
entre Trump y Xi Jinping.

Consulta mayor información de núes 
tras recomendaciones en nuestro sitio web

www.signumresearch.com.

Este mes los índices de Wall Street han tenido un desempeño positivo.
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Caja fuerte

¿Con qué lentes debemos
ver las cifras de empleo?
El reto es generar de manera sustentable más empleos y
de mejor calidad: productivos y con prestaciones.
LUIS MIGUEL GONZALEZ

^ n materia de empleo, México tie
ne dos problemas: cantidad y caE lidad. No genera suficientes em
pleos y los que genera, en su
mayoría, quedan a deber en nivel

salarial o prestaciones.
Cantidad y calidad. Estos problemas lle

van mucho tiempo entre nosotros. Tantos
años que nos acostumbramos a leer con in
diferencia datos que nos deberían escan
dalizar: 57% de los trabajadores mexicanos
labora en la informalidad, esto es sin presta
ciones. Uno de cada seis trabajadores mexi
canos se encuentra en condiciones laborales

críticas, gana menos de un salario mínimo
o debe trabajar más de 40 horas a la semana,
"porque no le alcanza". La cereza del pastel es
que tenemos un salario mínimo que es me
nor al de Guatemala y al de 90%. de los países
latinoamericanos.

Ahora estamos en medio de una polémi
ca en torno a los datos de empleo de mayo.
Son malos, cuantitativa y cualitativamen
te. Se generaron 3,983 empleos, compara
dos con 33,966 del mismo mes del 2018. Es el
peor mayo desde el 2009, cuando se perdie
ron 111,476 empleos. Los malos números en
empleo llevan una racha de 10 meses, lo que
implica que el problema trasciende al quinto
mes del año en curso. Esto refleja poco dina
mismo económico y, en particular, una fal
ta de entusiasmo del sector privado para abrir
puestos laborales.
El presidente desestima los datos y pide

que se consideren los empleos generados por
el gobierno, a través de dos programas socia
les, Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo
el Futuro. Esto nos lleva aun problema cuali
tativo: hay casi 700,000 empleos relaciona
dos con estos programas públicos. ¿Por qué
esto es un problema? Aquí y en China, es se 
ñal de debilidad económica que el gobierno

sea el principal generador de empleo.
El director del IMSS, Zoé Robledo, pare

ce estar listo para acatar la instrucción del
presidente y cambiar la forma en que se mi 
de el empleo formal. Más vale que no lo haga.
La medición actual es una de las estadísticas

de referencia y nos sirve como un baróme
tro confiable de la economía. Nos dice mu

cho del empuje o apatía del sector privado en
el momento de invertir y generar empleos.
Nos permite comparar los datos de ahora con
lo que ocurría la década pasada o hace tres
meses. Incorporar a la cuenta oficial, los em
pleos vinculados a programas sociales, podría
echar a perder la serie de tiempo y hacer im 
posibles las comparaciones. Podría, además,
distorsionar la información, para dar cabida a
una narrativa a modo del presidente entumo.
AMLO tiene una parte de razón y se podrían
atender sus argumentos, sin estropear una es 
tadística muy valiosa. ¿Por qué no crear una
cuenta paralela donde se registren los em
pleos generados en los programas sociales?
Cantidad y calidad. La discusión sobre

lo que está pasando en el mercado laboral
mexicano debe tomar el pulso de la estadís
tica mensual, pero también debe trascender
la obsesión por el corto plazo. El reto es gene 
rar de manera sustentable más empleos y de
mejor calidad: productivos y con prestacio
nes. En el sexenio de Peña Nieto se generaron
4 millones 62,643 empleos, cifra récord, pe
ro no suficiente. México necesita 1.2 millones
de empleos anuales para dar oportunidades
a todos los jóvenes que cada año alcanzan la
edad de trabajar, pero también necesitamos
empleos para dar cabida a los que llevan años
sin empleo y a los que pertenecen a grupos
vulnerables, como discapacitados o migran
tes. Generar empleos será cada vez más com 
plicadoy, además, ahí vienen los robots.

Imggn zal ez# el ecwiBm ista.cpmmx
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Cobros sin sentido

Cadenas de valor

»Vi a je seguro

No tiene caso

» El que no esta tan de acuerdo con el cobro de una
segunda comisión fue el director general de Afore
Principal, Jaime Santibáñez pues mencionó que una
segunda comisión a los trabajadores con una cuen
ta en el Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) es re 
dundante y, por el contrario, genera confusión entre
los usuarios.

Actualmente, sólo se cobra una comisión sobre el
saldo acumulado en las cuentas individuales que ope
ran las administradoras de fondos para el retiro (afo
res). No obstante, el gobierno federal presentó una
propuesta de reforma a la Ley del SAR (pendiente de
aprobación en el Senado de la República) en la que
plantea, entre otros, una segunda comisión por des
empeño para las afores que ofrezcan el mejor rendi
miento. Por ello, Santibáñez refirió no estar de acuer
do con la segunda comisión por rendimiento, ya que
consideró que obtener mejores rendimientos lleva im
plícito mejorar el ingreso, como las comisiones por los
saldos, y los saldos naturalmente aumentan.

Atractivo

La posición geográfica de México, sus recursos na
turales, capital humano y el hecho de tener una eco
nomía abierta, coloca al país en el mapa de cualquier
empresa que tenga visión global o regional para hacer
negocios, aseguró el CEO de Nestlé para las Américas,
Laurent Freixe.

El directivo señaló que la ubicación del país lo vuel 
ve un puente entre Estados Unidos y el resto de Amé

rica Latina, lo que le permite formar paite de la cadena
de valor entre las dos grandes entidades económicas,
y uno de los mercados más grandes para la empresa a
nivel mundial.

Consideró que la agenda pública del gobierno fe
deral es la adecuada, debido a que la apuesta por la ju 
ventud, educación e infraestructura, al ser elementos
que ayudan al desarrollo de la economía y del país y la
lucha en contra de la corrupción, los anima a mante
ner su compromiso de inversión.

Unen fuerzas

La que ya confirmo una alianza estratégica fue TV
Azteca, con Allied Esports y Blackridge Acquisition,
para crear un canal digital de deportes electrónicos,
que se transmitirán las 24 horas al día los 7 días de la
semana.

Uno de los dos mayores productores de conteni
do para televisión en español en el mundo dijo que en
acuerdo las compañías también construirán una sede
para llevar a cabo competencias de deportes electró
nicos en México —que promoverá el arraigo de los vi
deojuegos en nuestro país— y producirán y distribui
rán contenidos relacionados con dichas actividades.

De igual forma, las empresas buscarán desarrollar
talento en deportes electrónicos en México y América

Latina, lo que impulsará la difusión de este género.
Por otra paite, a través de sus plataformas ofrecerán

productos en línea, suscripciones, juegos y experien
cias educativas.

Mucho cuidado
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La que aconsejó mantener una sana distancia entre
el sector financiero regulado y los activos virtuales
fue el Consejo de Estabilidad del Sistema Financiero.

Lo anterior, debido a los riesgos que la operación de
estos activos pudiera conllevar para los usuarios, para
las instituciones que llegan a operar con ellos y para el
sistema financiero en general.
Por ello, hizo un llamado a continuar analizando

los riesgos en que incurrirían las personas que ope
ren con los activos virtuales. Además, precisaron que
es de interés de las autoridades financieras permitir el
uso de tecnologías innovadoras que pudieran gene
rar un beneficio desde la perspectiva de eficiencia o
funcionalidad.

Apoyo a sectores vulnerables
» El mantenimiento integral de la infraestructura ca
rretera y conservación de caminos, con un presu
puesto total para este año de 43,618 millones de pe 
sos, tiene por objetivo combatir la desigualdad social,
al apoyar a los sectores más vulnerables, destacó el
director general de Carreteras, Francisco R. Chavo
ya Cárdenas.

El funcionario explicó que el Presupuesto de Egre

fraestructura Carretera (PNIC) contempla, además,
9,176 millones de pesos para caminos rurales, en apo
yo a las comunidades agrícolas.

La meta en conservación de carreteras federales,
con una inversión por 19,564.3 millones de pesos, es
de 40,590 kilómetros, 9,167 puentes y la rehabilita
ción de 1,200 kilómetros.

Tiempo de ahorrar
Anticiparse es la clave para un correcto gasto que se

acerca en los útiles escolares, según la Comisión Na
cional para la Protección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros (Condusef), yaque, com
prar a tiempo estos productos y uniformes permití 
rá comparar precios, marcas y calidad de las mercan
cías, con lo cual se mantendrán a salvo las finanzas
familiares.

Resulta que la Condusef señaló que, debido a que
año con año el regreso a clases es inevitable, es impor
tante destinar con antelación una paite del sueldo pa
ra dar tranquilidad y evitar pedir préstamos o utilizar
la tarjeta de crédito.

El organismo también aconsejó reutilizar los útiles
en buen estado de años anteriores, lo cual permitiría
ahorrar.

Fecha: 21/06/2019

Página: 58

Area cm2: 403

2 / 2

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 325,942



El sistema gubernamental de compras
de los medicamentos en México está

sujeto a una transformación radical.
La expectativa, en el propio gobierno, es

que el nuevo modelo permita ahorros de entre
20 y 30% en la compra total de medicinas cu
yo presupuesto proyectado para el 2020 podría
alcanzar 100,000 millones de pesos.

En el primer ejercicio en ejecución, tan sólo
en la adquisición de medicamentos antirretro
vilares, para atender a los pacientes con VIH, el
cálculo es que se obtendrá un ahorro por 1,740
millones de pesos equivalentes a 57% del pre
supuesto que se destina a ese rubro.

De ser el país que compra más caro, ese me
dicamento especializado, México pasará a
ser el que lo compra al precio más barato del
mundo.

El sector salud del gobierno dejará de ser re 
hén de un solo laboratorio: Stendhal.

Y comprará un medicamento innovador
denominado Bictarvy, importado desde Irlan
da, a través de Estados Unidos. El costo unita
rio pasará de 3,000, a 850 pesos.

INTERESES AFECTADOS

El gobierno de la Cuarta Transformación, des
de la flamante superoficialía mayor que enca
beza Raquel Buenrostro, está re construyen
do el modelo de compras de medicamentos,
que operó durante décadas, con el propósito de
abatir la corrupción, hacer rendir más los re
cursos e incluir a más proveedores de todos los
tamaños.

Con el cambio, el gobierno está afectando
a los poderosos intereses económicos de labo 
ratorios, distribuidores y todas las áreas invo
lucradas en el proceso de compraventa de las
instituciones públicas.

La estrategia gubernamental buscó y ha lo
grado el divorcio del matrimonio por conve
niencia que vem'a existiendo entre laboratorios

farmacéuticos y empresas de distribución; en
frentar el oligopolio de distribución e iniciar un
proceso de centralización de las compras para
eliminar el intermediarismo que eleva el precio
de los medicamentos hasta en 30%, y eliminar
la corrupción institucional.

Por cierto, las tres más grandes empresas de
distribución están bajo investigación.

La resistencia al cambio se ha registrado
a través de marchas, falsas alarmas de desa
basto, robo de medicamentos y hasta denun
cias públicas incendiarias que buscan provocar
episodios de histeria colectiva con la presun 
ta escasez de medicamentos y materiales de
curación.

DISTRIBUCIÓN: VIENE
LICITACIÓN
Una vez que se logró el divorcio entre laborato
rios y distribuidores, en el contexto de la licita
ción para el segundo semestre del 2019, viene
la segunda parte de la misma estrategia.

Le puedo adelantar que el gobierno no se
hará cargo de la distribución.

En breve lanzará una convocatoria regio 
nal para proveedores de logística que se harán

cargo de la entrega de los medicamentos en to 
do el país.

De la misma forma en que está realizan
do la licitación de medicamentos se realizará

la correspondiente a los proveedores de logís
tica. Será una subasta electrónica, a través de
Compranet.

LICITACIÓN IIS

La licitación de medicamentos para el segundo
semestre, cuyo fallo estápor emitirse el próxi
mo 24 de junio, es adicional a la compra de
medicamentos que realizó el gobierno anterior
para cubrir todo el año 2019.

En consecuencia no tendría por qué gene 
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rarse desabasto alguno de medicinas en las
instituciones públicas.

Esta licitación de medicamentos para el se
gundo semestre en realidad se realiza con dos
propósitos: 1.  Apoyar a la mayoría de los esta 
dos de la República (enparticular el estado de
México, Veracruz y Tabasco) que en conjunto
adeudan 20,000 millones de pesos y los labo 
ratorios ya no quieren surtirles más; y 2.  sus 
tituir con mejores precios a una parte de los
medicamentos incluidos en la licitación que
garantiza el abasto del 2019.

En consecuencia no tendría por qué haber
desabasto en las instituciones como alertan los

propios laboratorios.

COMPRAS DE GOBIERNO

Los medicamentos son sólo una parte de las
compras y contrataciones que realiza el go 
bierno mexicano que en conjunto representan
casi 1 billón de pesos.

La cifra exacta es de 997,000 millones de
pesos y de ellos 80% de las compras se desti
na a proyectos de infraestructura, combustible
para plantas productivas, medicinas y produc 
tos farmacéuticos, combustibles, servicios in

tegrales y seguros de bienes patrimoniales en
tre otros.

Del resto de las compras 187,494 millones
de pesos corresponden a un universo de 72,825
proveedores y 80% de la compra recae en 1.5%
de los proveedores.

Viene una estrategia integral para consoli
dar y eflcientar las compras de gobierno.

Como en el caso de los medicamentos, se
guramente habrá múltiples reacciones. Al
tiempo.

ATISBOS

BIVA.  Ayer se llevó a cabo en Nueva York el
primer Biva Day. Ahí se analizaron las pers
pectivas para el desarrollo de México de sec 
tores como el turístico, de infraestructura y
fintech, entre otros. El encuentro sirvió pa
ra mandar señales de confianza y certidum
bre al público inversionista desde el corazón fi 
nanciero de Estados Unidos, pues aunque hay
eventos que han generado incertidumbre, lo
cierto es que México sigue siendo uno de los
más atractivos para invertir, y así ha quedado
demostrado en el primer año de operaciones
de Biva que encabeza María Ariza.

Fecha: 21/06/2019

Página: 26

Area cm2: 410

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 331,603



Hacienda tiene más

clara la película
de lo que se cree

Contrario a la percepción generalizada de que las auto
ridades hacendarías no tienen idea de lo que están ha
ciendo en el sector salud y que están al borde de provo

car el desabasto más grande de la historia, la realidad es que
la actual administración tiene más clara la película de lo que
se creía.

Ya se sabe que el objetivo a toda costa es conseguir ahorros y
atacar la corrupción, desafíos nada fáciles y que se ven casi como
imposibles, pero conforme nos hicieron ver funcionarios, la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), todo parece indi
car que sí hay una estrategia con bases y conocimiento de causa.

Ya plantados en el terreno de juego, las autoridades hoy vislum 
bran un objetivo de ahorros en medicamentos de 30 por ciento. Y
si todo les sale bien, están considerando esos ahorros invertirlos en
más medicamentos, para hacia adelante elevar la suma anual des
tinada a compra de fármacos a 100,000 millones de pesos. Lo que
el gobierno compra en este rubro es de unos 70,000 millones de
pesos.

Las autoridades de hacienda, específicamente la oficial mayor
Raquel Buenrostro, habían aparentado no saber, pero tal parece
que han profundizado más de lo que se creía en conocimiento de
cómo opera la proveeduría del sistema público de salud. Y el evi
denciar descontrol absoluto ha sido parte de la estrategia.

Por ello ni les han preocupado todos los reclamos y pataleos; los
esperaban dado que les están cambiando todo el juego.

El primer objetivo fue que los laboratorios fabricantes de medi
camentos aceptaran vender sin las distribuidoras. Les costó varias
semanas de discusiones, pero al final Canifarma, AMIIF, Anafam y
Amelaf —las entidades gremiales del sector farmacéutico—, a re 
gañadientes, accedieron.

No quedó claro quién haría la distribución y se había entendí 
do que sería el gobierno, aunque todo era estimación y especula 

ción porque la SHCP nunca lo indicó explícitamente. Ha sido gran
angustia para las f armacéuticas por una preocupación genuina de
que sus productos no sean bien manejados, pero además por la co
branza también a cargo de las distribuidoras.

Esta simbiosis entre fabricantes y distribuidoras fue entendí 
dapor el nuevo gobierno como uno de los factores del sobreprecio,
entonces fue lo primero que determinó romper. Ya lo han conse 
guido. Le podemos informar que la SHCP sí firmará contratos con
distribuidoras, pero lo hará en forma separada de los proveedores y
titulares de los registros, y será dividida en cinco regiones. El pun
to es que buscan dividir lo más posible a este sector para generar
competencia y también aquí conseguir los rmnimos precios.

Las autoridades tienen la idea de que las grandes distribuidoras
se quedan, no con 8 o 9% de comisión como ellas mismas men
cionan, sino con 30 % del precio que el gobierno mexicano paga
por los insumos en salud. Y ello porque se hacen cargo no sólo de la
parte de logística del reparto que negocian con las farmacéuticas,
sino por el rol financiero —ante los largos atrasos de parte sobreto
do en los estados — y adicionalmente por el papel de intermediario
que han cobrado tanto a laboratorios como al gobierno.
Así, estiman eliminar el foco de corrupción al quitarles el cobro

alas distribuidoras, haciéndole el pago directo a los fabricantes,
y, además, quitando el manejo del dinero alos estados porque és
tos recibirán los medicamentos en especie. Lo que corresponde al
Seguro Popular, todo lo pagará la Federación desde el centro. Y las
instituciones IMSS, ISSSTE y Pemex lo harán cada uno por su lado.

Sobre el temor de desabasto para el segundo semestre, también
sienten que lo tienen controlado, porque están respaldados por los
contratos firmados en diciembre pasado.
Al final, las instituciones podrán ir pidiendo al proveedor con

forme la nueva compra o conforme el anterior contrato.
Por eso es que tampoco les preocupa que haya claves que se de 

claren desiertas.
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La nueva tripolaridad

Con la llegada de Trump a la
presidencia de Estados Unidos,
se empezó a socavar el funcio

namiento de las instituciones inter

nacionales, mismas que fueron crea
das después de la segunda guerra
mundial para garantizar el orden in
ternacional. Ellas se consolidaron du

rante la Guerra Fría.

Ahora, Trump rechaza las normas
y valores del multilateralismo para
tratar de imponer sus reglas. Por ello
es una contradicción que haya asisti
do a la celebración del desembarco de

Normandía, el compromiso multila
teral de hace 75 años que su política
erosiona cada día.

También motiva a que el presidente
Putin, de Rusia, y el presidente Xi Jin
ping, de China, le hagan frente. Esta
tripolaridad —Trump, Putin y Xi es
tá marcada por intereses orientados a
satisfacer a los poderes que los apoya
ron, a diferencia de destacados líderes
europeos que se caracterizan por una
visión global, en el contexto de los va
lores de un Estado social y democráti
co de derecho. Los tripolares sólo ven
a las empresas importantes de sus paí
ses y marginalmente los problemas
universales; ningún compromiso con
los derechos políticos y sociales.
Trump ha descubierto que con el

establecimiento unilateral de aran

celes puede sacar ventajas e imponer
políticas comerciales, aunque dentro

de su país ya hay voces importantes
de empresarios que están demostran
do que esas políticas tendrán efectos
negativos hacia adentro de EU. Más
de 500 empresas ya se enfrentaron a
Trump por los aranceles a China.
Otra de sus aberraciones es que es

tá impidiendo el nombramiento de
nuevos miembros del Comité de Ape
lación de la OMC, que se encarga de
la resolución de conflictos. EU ha

bloqueado la sustitución de cuatro de
los siete miembros.

La Unión Europea considera que la
posición norteamericana parece bus
car más la extinción del organismo
que su reforma. Consecuentemen
te, planea transformar a la OMC pa
ra salvarla de la ofensiva de Trump.
Este es un ejemplo, entre otros, de
sabotaje a una institución impor
tante, que surgió al igual que su an
tecesora, el GATT, después de largas
negociaciones.

La complejidad de los problemas
ecológicos y demográficos está plan
teando la necesidad de nuevos para
digmas que superen la visión egoís
ta y de corto plazo de los líderes y las
élites del poder.
Uno de los grandes problemas, y

que se ignora, es el crecimiento de la
población, que es la causa de que mu
chas especies desaparezcan. Con una
población mundial tan alta es expli
cable que la biosfera se esté arrasan

do; también las masivas migraciones.
Un ejemplo entre tantos es el caso de
la migración centroamericana de más
de 520,000 personas durante este año
hacia nuestro país con la intención de
irse hacia Estados Unidos.

Otra cuestión es el petróleo. Dejar
de usar combustibles fósiles significa
el colapso de las economías de Rusia,
Arabia Saudita e Irán, entre otras, que
dependen sus ingresos de la venta de
petróleo. El problema es que si ello
ocurre no sería para mejorar, por
que no se daría un vuelco hacia la de
mocracia, sino hacia gobiernos más
depredadores. Noruega, por con
tra, ha decidido desinvertir en com
bustibles fósiles para concentrarse en
los renovables, pero Noruega es un
país con una estructura institucional
socialdemócrata.

Cuando Hillary Clinton propuso
en su campaña que clausuraría la in
dustria del carbón, dio pauta a que se
fortaleciera su contrincante: Donald

Trump.
Una economía sin crecimiento es

políticamente imposible. Daría lugar
al ascenso del nacionalismo popu
lista que se ha fortalecido por la au 
sencia de políticas que favorezcan al
ciudadano.

En política no se puede cambiar
todo y de una vez por todas. La poli 
tica de reformas consiste en proce 
sos sin fin.
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Remesas desde
México a CA: 47 nidd

Ayer se anunció que México trans
ferirá directamente 30 millones
de dólares al gobierno de El Sal

vador para la siembra de 50 mil hectáreas de ár
boles y crear miles de empleos directos. Es parte
del plan de apoyo que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador instrumen
tará en Guatemala, Honduras y El Salvador
para reducir la migración centroamericana.
Pero se pueden hacer más cosas que están

en la mesa de análisis. Por ejemplo, lograr que
las remesas enviadas desde México por tra
bajadores de esos países se inviertan también
en proyectos productivos en sus localidades,
y que se impulsen negocios en el sureste de
México y en Centroamérica como los de San
Marcos, Texas, donde están grandes bodegas
que venden ropa de segunda mano y saldos
de varios productos que pasaron de moda por
miles de millones de dólares.
De acuerdo con cifras del Banco de Méxi

co, las remesas que se envían desde México
a Guatemala, Honduras y El Salvador suma
ron en todo 2018 un total de 47 millones 707
mil 533 dólares; en el primer trimestre de este
año alcanzaron 11 millones 739 mil 653 dóla

res. No es cualquier cosa.
Los trabajadores de Guatemala en México

enviaron a su país en 2018 más de 20 millo
nes 519 mil dólares y en el primer trimestre
del año más de 4 millones 477 mil dólares; los
de Honduras transfirieron 20 millones 21 mil
dólares y 5 millones 230 mil dólares en esos

periodos, mientras que los salvadoreños ca
nalizaron 7millones 166 mil dólares y 2 millo
nes 31 mil dólares su país.
El difícil involucrar a los trabajadores de

estas tres naciones a que impulsen proyectos
de inversión conjuntos. Hay odios y discrimi

naciones, y no debe sorprenderle nada si se
agarran del chongo en la frontera entre Hon
duras y El Salvador porque el trato de México
sea considerado como favoritismo hacia uno.
Así las cosas de complicadas.
La falta de inversión privada en el Trián

gulo del Norte de Centroamérica se debe, en
tre otras cosas, a que las remesas que reciben
desde Estados Unidos son muy significativas.
Para Honduras representan 19 por ciento
del PIB; para El Salvador 15 por ciento y para
Guatemala 10 por ciento; gobierno y empre
sarios se preguntan para qué arriesgar capita
les si están estos millones disponibles.

Cuarto dejante
Sigue lamolestia entre empresarios privados del
sector petrolero con el anuncio de que tampoco
invertiráPemex en aguas profundas... Rabin
dranatli Salazar Solorio, director general de
Bansefi, ya está listo para operar como el Banco
del Bienestar. Solo espera que el jueves próximo
en sesión extraordinaria en la Cámara de Dipu
tados se apruebe la transformación del banco y
que se notifique al Ejecutivo ladecisión del Con
greso para que se publique en el DOF. Disper
sará los recursos de los programas sociales y
ofrecerá novedosos productos, mmm
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SIIAKE SKAC'R

McDonald's ya tiene
competencia real
Luego de muchos meses de
espera, será el 27 de junio
próximo cuando Shake Shack
abra su primera unidad en Mé
xico. La icónica marca de ham
burguesas que entrará al país
de la mano de Toks, de Grupo
Gigante, tendrá su primera su
cursal en CdMxy llegará a com
petir aun mercado liderado por
McDonald's. Será también el
primero en América Latina.

cow oio fon ni n

Relanzan proyecto de
¡lirismo de lluatulco
Esta semana Fonatur firmó un
convenio para crear el Conse
jo Consultivo de Huatulco, Qa
xaca, y crear mecanismos que
puedan fortalecer al destino
que por muchos años no termi
na de brillar. En la IP se habla
que elnuevo gobierno buscará
un relanzamiento, un intento
más de los muchos que se han
hecho para rescatar ese desti
no de so) y playa.

CERTIFICADOS

Felicitan a Volaris
por sn colocación
Volaris colocó Certificados
Bursátiles Fiduciarios por

un monto de mil 500 mi

llones de pesos, y la Bolsa
Mexicana de Valores no de

jó pasar la oportunidad pa
ra felicitar a la empresa por
realizar esta operación gra
cias a los servicios prestados
por la institución bursátil
más antigua del país.

RECIBEN A EMBAJADOR
Acercamiento de
México con China

Quien recibió la visita del em
baj ador de la República Popu
lar de China en México, Zhu
Qingqiab, fue la secretaria
de Economía, Graciela Már
quez Colín; aunque no se die
ron detalles del encuentro, se
considera que buscarán estre
cha] lazos y fortalecer áreas
comerciales.

INSEGURIDAD

Transportistas de
Puebla se quejan
Los transportistas de carga
se quejan de la creciente in
seguridad en Puebla, porque
los cambios en el gobierno de
la entidad han dej ado algunos
periodos sin autoridades en
puestos de enorme relevan
cia, lo que ha provocado que
los transportistas eviten a
toda costa los recorridos por
ese estado.
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A ios productores de
tomate nadie los pela

A los jitomateros nadie nos escu
cha. Ni aquí ni allá", me decía
esta semana un productor de

Sinaloa, uno de los estados en donde este fru
to es una especie de oro roj o.
El productor, que me pidió reservar su

nombre pero que participó en algunas diligen
cias ante el Florida Tomato Exchange, se refie
re a la problemática que enfrenta ante el aran
cel que el gobierno de Bonald Tramp impuso
a la importación de j itomate, que es de casi 18
pí)r ciento.
El debate en torno a este arancel se perdió

en el ruido que se generó primero por el retiro
de los aranceles que se tenían al acero y el alu
minio. Después, lo apagó todo lo que generó el
tema délos aranceles a las importaciones en
general de 5 por ciento hasta llegar a 25 por
ciento con las que Donald Tramp amenaza
a México.
Y la amenaza sigue como Espada de Darno

cles pues México que tratará de llenarle el oj o
a Tramp en cuanto a la efectividad de su po
lítica migratoria.
El caso es que a los jitomateros les han caí

do varios baldes de agua fría.
Primero, con la imposición del arancel en

sí; luego con la sordera de las autoridades co
merciales que no los pelan; luego, con la de
rrota en tribunales en EU, donde no les han
levantado el arancel. Y, finalmente, en el mer
cado mexicano, donde el fruto ha comenzado
abajar de precio, lo que afecta su rentabilidad.
Los productores de Sinaloa, Baja Califor

nia, de los valles de Sonora, están desconso
lados. Una jueza de la Corte Internacional de
Comercio determinó que el arancel por su
puesto dumping'en EU no se puede levantar.
La jueza dice que ni los productores mexi

canos ni los importadores en EU han podi

do establecer el mérito de su actividad pa
ra compensar las pérdidas de la industria
estadunidense.

En contracorriente, los productores, me
dice el de Sinaloa, han propuesto medidas ex
traordinarias, como aceptar multas por pro
ducto defectuoso, pagar el transporte de re
greso en caso de que un embarque no cumpla
con los estándares, etcétera.
En el fondo, como la Comisión de Comercio

Internacional de EU alegó en la Corte Interna
cional, el arancel tiene mucho que ver con la efi
ciencia de los exportadores mexicanos, que se
han comido a sus contrapartes del norte.
Esto porque el consumo de jitomate en EU

ha crecido en los últimos años (9 por ciento),
mientras la producción nacional ha decreci
do hasta 14 veces desde 2015 a la fecha.

Así que mientras en México hay 400 mil
empleos en riesgo, de acuerdo con la Alian
za Nacional de Pequeños Comerciantes, y
se pierde una dinámica en la que cada dólar
que EU importa de México se convierte en
3.5 dólares de ganancias del otro lado. Los ji
tomateros mexicanos seguirán dando la ba
talla en contra de las cuotas compensatorias,
aunque pocos les hagan caso a ambos lados
de la frontera, a
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Buen mensaje de
la Reserva Federal

F
lmiercoles,laReservaFederalcomu

i nicó a los mercados que dejaba sin
cambio su tasa de interés de referen

cia en 2.5 por ciento; en el mensaj e posterior Jero
me Powell, su presidente, indicó que la institución
está preparada para actuar si se requiere —es de
cir, si la economía estadunidense empiezaamos
trar signos preocupantes de desaceleración—^co
mentó que algunos de los miembros de su consejo
se inclinaban a que hubiera una baja de tasas este
año, aunque en la votación que se llevó a cabo de los
17miembros,ocho votaronafavor de que la tasaba
jara este año y ocho de que se mantuviera sin cam
bio hasta diciembre, yun desvelado voto para que la
tasa se subiera.

Alfínal, yo creo que la tasa bajará este año, cuan
do mucho una sola vez un cuarto de punto, claro
Siempre y cuando Estados Unidos y China lleguen
a algún acuerdo razonable en la disputa comercial
que tienenhoy; si esto no sucede, la tasapudieraba
jarmásdeunavez este 2019.
Para los mercados mexicanos el resultado de la

reuniónfiie bueno; el peso se fortaleció y rompió el
19 hacia abajo, cotizando sobre 18.97 alo largo del
día de ayer. Por supuesto que el mensaje de la Fed
abre una ventana para que Banco de México pueda
baj ar también un cuarto de punto su tasa, para fina
les de año.

Lo que sí ratifica mis preocupaciones es que
la creación de empleos formales en el IMSS en el
mes de mayo fue de apenas 3 mil 983; esto signi
fica una contracción de 88 por ciento en la com
paración anual.
En resumen, la economía está estancada y el cre

cimiento será verdaderamente pequeño este año; si
no se recapacita y se rectifican las medidas econó
micas que se han tomado, dentro de 12 meses las co
sas van a estar mucho peor.
En materia económica, haber presentado y es

tar cumpliendo un presupuesto fiscalmente res
ponsable fue una magnifica iniciativa, lo que nos
ha permitido tener estabilidad cambiaría, infla
ción a la baja, crecimiento de las reservas y défi
cits muy manejables; pero de qué sirve todo eso
si hay cero crecimiento. Para crecer hay que in
vertir, y la inversión está parada; para destrabar
esta situación se necesita generar confianzay ser
congruentes, y el gobierno no ha generado lo pri
mero ni lo segundo.
Como muestra de lo anterior, unbotón: el díaque

anuncian el pacto con el sector privado para que és
te invierta 32 mil millones de dólares, unahora des
pués laSecretaría de Energía anuncialacancelación
de las siete licitaciones para que el sector privado
participe con Pemex en los farmouts.
¡Qué incongruencia! por fin qué es lo que se bus

ca, generar inversión o que prevalezca el estatismo
que tan pésimos resultados nos dio en el pasado.
Es necesario recapacitar, aún hay tiempo; el que

hoy nos ayude la política monetaria de la Reserva
Federal no es suficiente, tenemos que generar con
fianzay cada vez estamos más lejos de ello.
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EL ARTÍCULO DE Luis Arizmendi
(LA), que estará disponible en la página
electrónica de El Trimestre Económico a

partir del lg de julio, junto con los demás textos
que conforman el número 343 de la revista
de economía más antigua de América Latina,
entre ellos el artículo de José Luis Calva que
comenté en las dos entregas previas, que se
titula "El debate global sobre la crítica de la
economía política en el siglo XXI", se conforma
por la introducción, 5 secciones y el epílogo. La
narración del artículo tomará esta y la próxima
entrega. Para que el lector tenga una visión
completa del mismo, incluyo en el cuadro el re
sumen del mismo. La introducción destaca que
el peligro en que se encuentran el capitalismo y
la vida en el planeta se discute hoy no sólo en el
marxismo crítico, sino también entre pensado
res liberales, y hace notar el renacimiento del
interés mundial en El capital de Marx en todo
el planeta. La sección / describe el impacto que
la crisis actual del capitalismo está teniendo
en el debate económico mundial. LA señala
que diversos autores (de escuelas distintas) se
percatan que la crisis actual no es menor ni
pasajera y la comparan con la Gran Depresión
de los años 30 y la Larga Depresión del siglo
XIX. LA critica la postura de quienes piensan
que, como en otras crisis, vendrá después una
fase de auge, sin percatarse que la automatiza
ción creciente lleva al desempleo estructural
creciente. Esta crisis, dice LA, no es una mera
crisis cíclica de sobreacumulación, sino una
situación única, inédita. Al abordar la relación
entre la crisis y las tendencias a largo plazo,
LA se refiere al libro de Piketty El capital en
el siglo XXI que, centrándose en el tema de la
desigualdad, predice su aumento futuro por

el papel que la herencia tiene en los ingresos.
Critica a Piketty por su peculiar redefinición
del término "capital" al margen de la relación
capitaltrabajo, por negar la relación entre
capitalismo y devastación, y por mantener
el mito del progreso. Su obra, sin embargo,
reconoce LA, reactivó el debate internacional
sobre la tasa descendente de ganancia. A conti
nuación, LA se refiere a algunas corrientes no
marxistas que están aportando al análisis de
las tendencias a largo plazo y su relación con la
crisis actual, incluso abordando la tendencia al
derrumbe del capitalismo. Al respecto analiza
en detalle a Wolfgang Streeck, quien predice
un capitalismo plutocrático, un estancamiento
secular (coincidiendo con Krugman), y el arri
bo al límite de la mercantilización; LA cita de
paso a Rifkin y a Masón y, hacia atrás, al Club
de Roma, y sus extrapolaciones sobre la crisis
ambiental del capitalismo. A continuación,
aborda, el prometedor retorno al debate inter
nacional de frontera, en casi todo el planeta, de
El capital de Marx, que involucra numerosos
autores de diversos países. Se detiene a ana
lizar el pensamiento de John B. Foster que,
interconectando la crisis económica mundial y
la ambiental, caracteriza la crisis actual como
epocal. Señala que Foster ha enfatizado la con
ceptualización de Marx en torno a la fractura
del metabolismo universal entre sociedad y na
turaleza. Lo que descubre Foster es que Marx
fundó una crítica ecológica al capitalismo reto
mando la idea del químico Liebig de la destruc
ción del retorno a la tierra de sus elementos
constitutivos. La base de la vida en la tierra co
mo la conocemos está puesta en cuestión, dice
LA. Destaca las nociones de revolución epocal y
corevolución de Foster.
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LA SECCIÓN II aborda el debate Norte/Sur
sobre la tendencia descendente de la tasa de
ganancia. LA pone a debatir, virtualmente, a
Michael Roberts con Jorge Beinstein. Roberts
cuestiona a Piketty, quien confunde riqueza
con capital al incluir la riqueza inmobiliaria
que mezcla la riqueza inmobiliaria capitalista
con la familiar. Al incluir la riqueza inmobilia
ria se invisibiliza la baja de la tasa de ganancia.
Lo postulado por Piketty (su primera ley
fundamental del capitalismo) conduce a una
visión unidimensional de las crisis capitalistas
como crisis de distribución, dice LA. Esteban
Maito, desde Argentina, mostró que si se usa
la información de Piketty, pero se excluyen la
propiedad residencial y los activos financieros
de la definición de capital, se hace evidente la
tendencia descendente de la tasa de ganancia.
LA presenta los cálculos de Maito de la tasa de
ganancia en una gráfica de 1869 a 2004: la tasa
de ganancia promedio de los países centrales
baja de casi 40 por ciento a 15 por ciento, y una
gráfica de MaitoRoberts de la tasa mundial
de ganancia con la misma tendencia, pero con
amplias fluctuaciones. LA reconoce el aporte
de Michaels, pero lo critica por caer en la ilu
sión de que vendrá otra fase de auge. Beinstein
interpreta de otra manera los datos de Maito:
"para él, dice LA, no es la dinámica de los ci
clos económicos la que subordina a la tenden
cia descendente de la tasa de ganancia, sino al
revés es la tendencia descendente de la tasa de
ganancia mundial la que absorbe y subordina
la dinámica histórica cada vez más amenazan
te de los ciclos económicos del capitalismo.
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DINERO
Multan a Walmartpor corrupción
en EU # "Presidente de lujo": Nayib
Bukele # Trump recula frente a Irán
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ALMART CONSIGUIO
UNA ganga en la multa quewdeberá pagar al gobierno de
Estados Unidos para poner
fin a la investigación por co

rrupción en varios países, entre ellos México,
pero abarcó a Brasil, India y China. Una multa
de risa, podría decirse: 282 millones de dólares.
La cadena de supermercados registró ventas
globales en 2018 por 500 mil millones de
dólares. La investigación comenzó en 2012.
¿Qué irregularidades cometió en México?
Al parecer, según información aparecida en
aquellos días, pagaba a funcionarios para que
le permitieran abrir nuevas tiendas en tiempo
récord. Tiene un súper en las pirámides de
Teotihuacán. Los interesados en el tema pue
den consultar lo que publicó The New York
Times. En México se lanzó una investigación
que, para variar, no arrojó culpables. La san
ción aplicada en Estados Unidos parece pro
bar que sí los hubo.

SEGÚN EL ACUERDO alcanzado, la cadena
pagará 144 millones de dólares a la Comisión
de Valores y los restantes 138 millones al De
partamento de Justicia para solventar la inves
tigación sobre posibles violaciones a la Ley de
Prácticas Corruptas en el Extranjero.

Presidente de lujo
EL PRESIDENTE DE El Salvador, Nayib
Bukele, fue más generoso con López Obrador
que algunos de sus opositores mexicanos.
Ayer que se reunieron en Chiapas dijo que Mé
xico tiene un "lujo de presidente", pero que él
solo no puede cambiar las cosas en apenas seis
meses. Raro que un mandatario hable tan bien
de otro. "Apóyenlo, ustedes están viendo los
cambios, los proyectos, cómo se está enfren
tando a las cosas a las que muchos no tenían el
valor de enfrentarse. Les va a costar conseguir
otro (presidente) así, entonces, apóyenlo",
agregó. El canciller Marcelo Ebrard anunció
que México invertirá 30 millones de dólares en

El Salvador para replicar el programa forestal
Sembrando Vida, dentro de un esquema que
contempla más de 100 millones de dólares".
Fue el arranque del Plan de Desarrollo Integral
para Centroamérica. Se trata de contener la
oleada de migrantes dándoles un modo hones
to de vivir.

Gana un round

KARLA BEATRIZ CASTRO Delgado es una
joven profesionista que libra una batalla judicial
contra dos poderosas empresas, Siemens y Ter
nium. Se resisten a pagar por las lesiones graves
que sufrió en un accidente de trabajo. La octava
sala civil del Tribunal Superior de Justicia de
la Ciudad de México, informan sus abogados,
resolvió las excepciones de incompetencia inter
puestas por las compañías, que buscaban que el
litigio se resolviera en la vía laboral y en Nuevo
León. Se determinó que el caso tiene un carác
ter civil, independientemente de la relación
laboral que unía a la afectada con Siemens. Por
lo demás, dado que la firma tiene su domicilio
en la Ciudad de México, era optativo para Karla
presentar la demanda aquí o en Monterrey.

Hará to believe

DIFÍCIL DE CREER, dice Trump, refirién
dose al dron que fue abatido por Irán. Reculó,
primero dijo que habían cometido los iraníes
un "gran error". No es lo mismo una guerra co
mercial, de aranceles, que una con un país que
presuntamente posee armas atómicas.

Ombudsman social

Asunto: pensión adultos mayores

QUIERO MANIFESTAR MI molestia: mi
padre, Heladio Miranda Soriano, de 96 años,
cambió su residencia de Oaxaca a Tultitlán,
estado de México. Desde enero de 2015 realizó
los trámites para que le dieran el apoyo de
adulto mayor a que tiene derecho, y hasta la
fecha sólo nos han dado evasivas. En el DIF de
Tultitlán sólo nos dicen que eso se arregla en
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Toluca. Es una injusticia que los servidores pú
blicos no asuman su responsabilidad.

Andrés Gelacio Miranda Moreno

R: ES EL programa estelar del presidente López
Obrador. Difícil explicar tanto burocratismo.

Twiteratti

En Europa quieren más trenes y menos aero
puertos... En México, la derechiza quiere su
aeropuerto... ¡y nada de trenes! ¿Quiénes son
los retrógradas?

@Luisghernan
Facebooky Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa(a>gmail

CENTROAMERICANOS PIDEN APOYO A AMLO

? Un grupo de migrantes pidió al presidente TapachuLa, Chiapas, que no se Les criminalice
Andrés Manuel López Obrador, a su arribo a ni se Les discrimine. Foto Alfredo Domínguez
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Municipios con creciente
pobreza y altamente endeudados no
es la fórmula perfecta para que sus

habitantes siquiera asomen la cabeza en bus
ca de bienestar. Las políticas públicas de los
pasados seis gobiernos, con indeleble sello de
corrupción, incrementaron sostenidamente
los dos factores citados: pobres y deuda, en una
combinación económicosocial explosiva.

LOS REPORTES TRIMESTRALES sobre
el comportamiento de la deuda municipal y
sus efectos negativos en los de por sí ínfimos
niveles de bienestar de la población daban
cuenta del avance en la primera y la caída en
los segundos, de tal suerte que el desarrollo y
la estabilidad financiera de los municipios se
encuentran altamente comprometidos.

EL CORRESPONDIENTE A diciembre
pasado de 2018 documentó un aumento en
el saldo de las obligaciones financieras de los
municipios del orden de 39.2 por ciento en
términos reales (crecimiento anual real de 3.4
por ciento) entre el cuarto trimestre de 2008 y
el mismo periodo de 2018.

SIN EMBARGO, ALGO sucedió entre enero y
marzo de 2019, pues dicho saldo cayó alrededor
de 13 puntos porcentuales si se considera el
periodo comprendido entre el primer trimestre
de 2009 y el mismo periodo del presente año.

EL INFORME TEMÁTICO más reciente del
Centro de Estudios de las Finanzas Públicas
(CEFP) de la Cámara de Diputados, del que se
toman los siguientes elementos, documenta
que en la última década el saldo de la deuda
municipal presenta un incremento de 21 mil
844.5 millones de pesos, al pasar de 22 mil
941.8 a 44 mil 786.3 millones, de tal forma que
el crecimiento del saldo de las obligaciones
financieras de los municipios fue de 26.6 por
ciento en términos reales, lo que equivale a un
crecimiento medio anual real de 2.4 por ciento,
proporciones que contrastan con las reporta
das tres meses atrás.

EL CEFP LO detalla así: en periodos más
recientes la deuda municipal ha venido dismi
nuyendo, siendo la reducción de 6 mil 325.2
millones de pesos en el último año y de 3 mil
618.2 millones en el primer trimestre de 2019.

POR ACREEDOR, A marzo de 2019, el saldo
de las obligaciones financieras de los munici
pios se distribuye de la siguiente manera: 23
mil 145.9 millones de pesos (51.7 por ciento)
provienen de la banca privada; 18 mil 102.9 mi
llones (40.4 por ciento) de la banca del Estado;
mil 424.4 millones (3.2 por ciento) de emisio
nes bursátiles y 2 mil 113.3 millones (4.7 por
ciento) de fideicomisos.

LA PARTICIPACIÓN DE la banca privada se
incrementó 4.5 puntos porcentuales en apenas
tres meses, de tal suerte que ella es la principal
acreedora de los famélicos municipios del país.
Por su lado, la banca del Estado mexicano
redujo la suya en 5 puntos porcentuales, mien
tras que las emisiones bursátiles y los fideico
misos avanzaron ligeramente.

LOS MUNICIPIOS MÁS endeudados del país
en términos absolutos (con una deuda que
supera mil millones de pesos) son Tijuanay
Mexicali, Baja California; Guadalajaray Za
popan, Jalisco; Monterrey y San Nicolás de los
Garza, Nuevo León; Hermosillo, Sonora; León,
Guanajuato; y Benito Juárez, Quintana Roo. La
deuda conjunta de estos municipios representa
casi 37 por ciento del total.

POR HABITANTE, LOS municipios con ma
yores obligaciones financieras son Cozumel,
Quintana Roo (4 mil 326.6 pesos por persona);
Puerto Peñasco, Sonora (2 mil 994); Solidari
dad, Quintana Roo (2 mil 935.7); Agua Prieta,
Sonora (2 mil 827); San Nicolás de los Garza,
Nuevo León (2 mil 515); Nogales, Sonora (2 mil
122), y Guaymas, Sonora (2 mil 53.4).

POR INGRESOS TOTALES, los municipios
más endeudados son San Nicolás de los Garza,
Nuevo León; Cozumel, Quintana Roo; Tonalá,
Jalisco, y Agua Prieta, Sonora; con proporcio
nes mayores a 50 por ciento, cada uno.

Las rebanadas del pastel
¿QUÉ ESPERABA EL ex rector Narro? ¿Un
PRI transparente, decente y con elecciones in
ternas democráticas? Parece que nada apren
dió en sus 46 años de militancia tricolor, por
que "simulación", "trampas", "imposiciones"
y "excesos", de los que ahora se queja, son el
alimento cotidiano en esa empresa disfrazada
de partido político.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Cayó 20% la IED en el primer trimestre: Serrano
* Podría distribuir ¡a IP los medicamentos: Robledo
* México, país estratégico para Uber: Khosrowshahi

Ei vemos los datos de la Secreta
ría de Economía, que lleva Gra
ciela Márquez, México reci
bió durante el primer trimestre

) de este año 10 mil 162 millones
^ de dólares por concepto de In

versión Extranjera Directa —IED—. En el
mismo periodo del año pasado, la cifra fue
de 12 mil 644 millones de dólares. Es decir,
cayó un 20%. "Parte de la confusión que
señala, se debe a que hay quien compara el
dato del primer trimestre de este año con el
dato preliminar del año previo, que fue de
9 mil 502 millones de dólares. Esto signifi
caría un aumento de 6.9%. Esto nó es co
rrecto", señala Carlos Serrano, director de
estudios económicos de BBVA.
Ahora bien, la IED reportada por la Secre
taria de Economía se compone de tres ru
bros: nuevas inversiones, reinversión de
utilidades, y cuentas entre compañías. To
das son importantes desde una perspecti
va macroeconómica, pues representan di
visas que ayudan a financiar los déficits de
cuenta corriente y pueden generar empleo
y crecimiento.

"El componente de nuevas inversiones de
la IED durante el primer trimestre del año
pasado fue de 1,884 millones de
Dólares, mientras que la cifra para el mis
mo periodo del presente año fue de 2 mil
280 millones de pesos. Es decir, se
observó un aumento de 21%. Sin embargo,
hay que señalar que el primer trimestre del
2018 fue un año de baja IED
nueva: este indicador había caído un 30%
con respecto al mismo periodo del año pre
vio", asegura el analista.
El Banco de México, que lleva Alejandro
Díaz de León, también publica estadísti
cas de IED al detallar el comportamiento de
la balanza de pagos. Estos datos también
muestran que al compararla con el mismo
periodo del año anterior, cayó en un 20%
durante el primer trimestre de 2019, Toda
vía es pronto para determinar si esta caída
en la IED será transitoria o si tendrá mayor
permanencia.
El gobierno, dice Carlos Serrano, pue
de tomar medidas que en el corto plazo
pueden contrarrestar estas caídas. Algu
nas de ellas: reactivar el aeropuerto de

Texcoeo, reanudar las asociaciones pri

vadas de Pemex, y cancelar la construc
ción de la refinería.

VISITA. El CEO de Uber, Dara Khos
rowshahi, estuvo de visita por prime
ra vez en la CDMX para reunirse con re
presentantes del sector público, así como
diferentes organizaciones para expresar
les el compromiso de la plataforma con
México. El ejecutivo señaló que el mer
cado mexicano es estratégico para Uber,
ya que representa el quinto lugar en im
portancia para la empresa a nivel global.
Durante los primeros cinco años de ope
ración en México se han invertido más de
500 millones de dólares.

GIRO. De acuerdo a declaraciones deZoe
Robledo, director del Instituto Mexicano
del Seguro Social, no se descarta la posibi
lidad de que se contrate a empresas priva
das para la distribución de medicamentos
y material quirúrgico en la licitación que
se está celebrando y que deberá conocerse
la próxima semana. "Cualquiera que sea el
resultado, el IMSS tiene convenios de distri
bución privada hasta para finales del año" .
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Q FINANCIERO

¿Qué "ciencia" tiene construir una carretera?

1 presidente Andrés Manuel
López Obrador dio a conocer
un programa para construir
caminos en municipios, sobre
todo los de pequeñas poblacio
nes. Se trata de un proyecto de

inversión pública en donde no se depende
rá de la adjudicación de contratos a com
pañías constructoras, sino de la gestión de
las autoridades municipales. Otra de las ca
racterísticas será la decisión de construir

caminos a base de concreto y no de asfal
to, con el propósito de mejorar la vida útil
de estas carreteras. Una de las compañías
beneficiadas de este proyecto del gobierno
federal es la regiomontana Cemex.
El esquema, sin embargo, genera muchas
dudas. Para empezar, quién y cómo se de
cidirá la construcción de caminos; quién
se hará responsable del proyecto técni
co y de su factibilidad si no hay una cons
tructora de por medio. El énfasis Se en
cuentra en la creación de empleos, pero
no queda claro bajo qué figura se desarro
llará. En otras palabras, se propone con
fiar por completo en el pleno juicio de au
toridades municipales, quienes adminis
trarán los recursos vía esquemas como la
adjudicación directa. Pero el presidente
López Obrador ha dicho que no tiene cien
cia construir una carretera; basta una re
volvedora y trabajo. Quizás, Lo que sí tie

ne ciencia es desarrollar procesos transpa
rentes en la ejecución del gasto.
Cae construcción hasta abril

Y a propósito de la industria de la construc
ción, resulta que algunas cifras del INEGI
que encabeza Julio A. Santaella, revelan
la caída en la actividad de este sector. De
acuerdo con los principales resultados de
la Encuesta Nacional de Empresas Cons
tructoras (EMEC) y, con base en cifras des
estacionalizadas, el valor de la producción
generado por las empresas constructoras
registró un aumento en términos reales
de sólo 0.2% en abril del año en curso res
pecto al mes inmediato anterior. El perso
nal ocupado total descendió 0.4%, las ho
ras trabajadas disminuyeron 3.8% y las re
muneraciones medias reales 0,1% a tasa
mensual durante abril de 2019, con series
ajustadas por estacionalidad. En la Ciudad
de México, el gobierno de Claudia Shein
baum sólo está autorizando los proyectos
que se han revisado de manera exhaustiva
luego del abuso en el que se incurrió usan
do figuras como los polígonos de actua
ción. Los números de esta industria mues

tran ya problemas mientras las autorida
des de la Seduvi y la Semar buscan garan
tizar un cambio luego del caos en el desa
rrollo urbano de la ciudad.

Telenovelas, buena apuesta.

El Canal tlnovelas se confirmó como la se

ñal líder de la TV de paga en México, al re
gistrar una audiencia total de más de 7 mi
llones de personas (4 +), con la emisión de
la telenovela Pura volver a amar, de acuer
do con datos de Nielsen IBOPE. El capítu
lo final de este melodrama, transmitido el
pasado domingo 16 de junio, de 19:35 a
20:35 horas, se colocó en los primeros lu
gares del top ten de la TV de paga en Méxi
co. Durante las tres últimas semanas, el ca
nal tlnovelas se ha mantenido firmemen
te como la Señal con mayor audiencia de la
TV de paga en México, siendo el canal pre
ferido por las mujeres (+35) en Latinoa
mérica, y en México se ha mantenido, en
las dos últimas semanas, en el primer lu
gar del top ten de lunes a viernes, en el ho
rario de 06:00 a 24:00 horas. Así, se con
firma que las telenovelas no son sólo un te
ma de espectáculos. Son un contenido que
genera grandes recursos. Las telenovelas
generan empleos y recursos en la econo
mía mexicana que se multiplican gracias
a la exportación de productos culturales.
Se estima que anualmente las telenovelas
generan más de 100 millones de dólares
y gran parte de estos recursos se obtiene a
partir de la exportación de estas series. Las
nuevas tecnologías, además, permitirían
catapultar este monto como ya vimos con
el canal tlnovelas.
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NOMBRES,
NOMBRES Y..
NOMBRES

Procuraduría Fiscal espera
a la CNBVen caso Collado,
acusa Villarreal fraude y
por comprar o vender

PROPARCO INYECTARA 20 MDD
A VINTE Y TENDRÁ EL 6.9% DEL
CAPITAL; ATLAS AÚN NEGOCIA
CON ESPN Y OTRAS OPCIONES EN
TV; EL 14 DE ACOSTO REUNIÓN DE
CONCAMIN PRO SURESTE
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S CONOCIDA LA ven

ta que en 2016 se cerró
de Sicartsa, esta firma
acerera que perteneció
a Julio César Villarreal

y que fue adquirida por
el poderoso grupo de la

India, Mittal del millonario Lakshmí Mittal.
Fue una transacción por mil 439 mdd.

Poco antes de la firma, el empresario mexi
cano no dudo en pelear por un remanente
de 80 mdd que había quedado como ga
rantía para cualquier eventualidad.
La multinacional asiática argumentó

diferencias contables, pero Villarreal Gua
jardo se defendió hasta el final y rescató
esa cifra incluso con intereses.
Con esa misma voluntad el también

dueño de Banco Afirme no tiene la me
nor intención de ceder en la controversia

que libra contra Guillermo Vogel y su hijo
Bernardo Vogel Fernández de Castro, esto
a partir de que detectara irregularidades
en el manejo financiero de la procesadora
y distribuidora de acero Grupo Collado.
Recién le platicaba que el viejo lío sigue

vigente y que las autoridades financieras
ya con la administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador retomaron
el caso.

De hecho está en la CNBV que preside
Adalberto Palma y con mayor precisión
en la vicepresidencia jurídica que lleva de
forma interina Gamaliel Patino.
En 2010 Villarreal se convirtió en dueño

del 29.2", de Collado al quedarse con el
fondo Savoy International Investment LTD.
Con ese carácter y en el contexto de

una reestructura de pasivos con la banca
que debió realizar Collado, en una ope
ración que encabezó el HSBC que dirige
Nuno Matos, el empresario detectó que
mil 200 millones de pesos de la deuda
fueron adquiridos por Vogel y su hijo a
título personal.

El problema es que esta deuda se ad
quirió a sólo 20 centavos en perjuicio
de la compañía y de sus socios. De ahí la
denuncia penal que se inició en 2017 en
la PGR por delito bursátil, puesto que se
alega, que los Vogel tomaron en beneficio
propio ganancias que le pertenecían a la
emisora.

Fuentes ligadas a Villarreal aseguran
que Vogel incluso invitó a este
último a que participara de
la operación, pero se negó.
En consecuencia optó por ir
a los tribunales. Antes, hubo
que recomponer el rompeca
bezas de la reestructura para
encontrar las evidencias del
fraude.

En el sexenio pasado la
CNBV con Jaime González
Aguadé conoció del asunto.
Hubo pesquisas a través de
la cabeza jurídica de entonces
que era Edgar Bonilla, ahora titular del
IFECOM.

El expediente ya también llegó a la Pro
curaduría Fiscal que comanda Carlos Ro
mero, autoridad que sólo espera la opinión
de la CNBV para poder actuar debido a las
supuestas violaciones que hubo a la Ley
del Mercado de Valores.

Villarreal ya sumó a su causa más del
30% del capital de Grupo Collado al in

corporar a José Luis Sales Cacho, otro
accionista de esta empresa. Con ello posee
tres asientos en el consejo.
Más allá de lo que resulte de la actuación

de las autoridades, esto de corroborarse
las denuncias, Villarreal estaría dispuesto
ya sea a vender su parte o bien a quedarse
con el control de Collado.

La única condición es que se sume a
la cantidad que se pacte para cualquier
operación, el daño que habría significado
para la compañía la compra de deuda a
descuento por sus propios accionistas
mayoritarios.
El tema se ve cuesta arriba porque en
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ese caso también los inversionistas en

bolsa tendrían que ser compensados.
Como quiera se espera que pronto haya

una determinación de la CNBV y luego
de la Procuraduría Fiscal. Habrá que ver.

FUE DESDE ENERO cuando la desarrolla
dora de vivienda Vinte comenzó a platicar
con Proparco, subsidiaria de la Agencia
Francesa para el Desarrollo. Obviamente
para invertir en la empresa comandada
por Sergio Leal, esa institución realizó
un due diligence que la satisfizo por las
reglas de sustentabilidad que maneja la

empresa mexicana. De ahí su decisión
de inyectar 20 mdd, lo que implicará que
tendrá 6.9% del capital. También es socio
de Vinte con 2% el BID y en su momento lo
fue Banco Mundial. Los recursos servirán

para capitalizar algunos proyectos, toda
vez que el pasivo de la compañía por 2 mil
mdp se reprogramó al 2025 con un bono
verde. Pese a la coyuntura económica,
Vinte ha mantenido un crecimiento de

doble dígito y estima crecer poco más
del 7% en 2019. Su facturación anual se

sitúa en unos 4 mil mdp. Hoy los socios
originales tienen el 66% del capital y 25%
de los títulos están en bolsa.

NO, RESULTA QUE el Grupo Orlegi que
comanda Alejandro Irarragorri aún no
cierra la operación para los derechos te
levisivos del Atlas con ESPN que dirige
Gerardo Casanova. Si bien hay negocia
ciones avanzadas, también lo es el que se
evalúan otras opciones, entre ellas Fox
aquí y en EU, así como Univisión. Así que

habrá que esperar. TV Azteca
de Ricardo Salinas dio carta

blanca para buscar la mejor
opción.

YA HAY FECHA para la re
unión que CONCAMIN que
preside Francisco Cervantes
realizará en el sureste. Será

el 14 de agosto en el Centro
de Convenciones de Oaxa
ca. La intención es delinear

los aspectos básicos de una
estrategia para la adopción de políticas
públicas tanto federales como estatales
para desarrollar esa región. Participará
el Consejo para el Fomento ala Inversión
y el Empleo (CFIECE) a cargo de Alfonso
Romo, el CIDE y representantes de los go
biernos de Yucatán, QR, Campeche, Oaxa
ca, Chiapas, Tabasco, Veracruz, Guerrero
y Puebla. También confirmó el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
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• ALEJANDRO IRARRAGORRI. Realiza la ne
gociación de los derechos televisivos del Atlas.
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maundo.floresfi) razon.com.mx

No se hagan bolas: conforme al do
cumento "Condiciones Generales

del Proceso" emitido por PT 11.1) que
condujo Jorge Arganis, ayer los interesados
en licitar los seis paquetes para construir Dos
Bocas debieron entregar en papel membre
tado su carta de intención y alistarse para
comprometer capital y personal suficiente,
para ejecutar en tiempo y costo el proyecto
de refinación enla costa de Tabasco,

El proceso se acelera: ayer la Agencia de Seguridad
Ambiental, que lleva Luis Vera, hizo pública la Mani
festación de Alcance Ambiental y paso seguido surgie
ron los nombres de los posibles interesados que serán
convidados a un proyecto en Dos Faces cuyo costo se
estima mínimamente en 8 mmdd. Según documen
tos oficiales se invitarán al concurso bajo el esquema
de "libro abierto", o sea que el costo inicial podrá ele
varse conforme avance el proyecto; además, ninguna
empresa o asociación podrá participar en más de 3 de
los 6 paquetes sujetos a competencia. La información
sobre los invitados es menos formal y corre la especie
de que se invitarán empresa internacionales aunque el
Presidente AMLO enfatizará la inversión de empresas
locales. Así las cosas, se sabe que la invitación fue gi
rada a Bechtel de Riley Bechetel, a Foster Wheeler de
Kent Master, Saipem de Franceso Caio, KBR que enca
beza Stuart Bradie, Jacobs de Steve Demetriuo, y Fluor
que lleva Daniel Boeckmann. En la Fase 1 (ingeniería,

planeación y procura) el contenido nacional es de 60%
mínimo, aunque en el proceso (incluyendo Fase 2 de
construcción), el contenido nacional puede estar por
debajo del 40%. Así, empresas locales, incluso ICA, a
cargo de Guadalupe Phillips, dependerán de un ejecu
tor EPC (Engineering, Procurement and Constructio
ne) que cumpla en tiempo y costo el pedimento oficial.

Licitación de medicinas y logística, va. Y será con
forme a derecho se efectúe el próximo lunes la licita
ción de remplazo de medicinas y medicamentos para
el sector público por unos 17 mil millones de pesos,
donde la SHCP de Carlos Urzúa espera obtener aho
rros de entre 20% y 30% en un concurso internacio
nal, pero bajo las reglas de los acuerdos comerciales
internacionales. Una de las novedades que prepara la
oficialía mayor de Raquel Buenrostro es que el Gobier
no licitará el servicio de distribución y logística entre
empresas privadas para cinco zonas geográficas, por lo
que el reparto no lo haría ahora el IMSS, de Zoé Roble
do ni el ISSSTE, de Luis Antonio Ramírez. Con ésto es
peran que el costo de la logística que representa cerca
de 30% de las medicinas del sector público baje a un
estándar internacional de 5% y 7%. Está de más decir
que esa compra fue el eje de la convención que ayer
realizaron las empresas en Canifarma de Rodrigo Puga.

Trenes: terminó el reparto. El miércoles pasado la
Concamin de Francisco Cervantes terminó de entre

gar al gabinete presidencial las carta con las que alertó
sobre el impacto inflacionario que tendrá contra toda
la población la eliminación del incentivo fiscal (43%)
del IEPS aplicado al diésel utilizado por los sistemas
ferroviarios. La carta, entregada a Rocío Nahle en
Energía; a Javier Jiménez en SCT; a Carlos Urzúa en
Hacienda y a Graciela Márquez en Economía.
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